
«Экипаж» 
держит курс 
на Восток
Хит российского проката 
выйдет в арабских странах 
и Иране

Российский фильм «Экипаж», 
 лидирующий по сборам среди 
отечественных картин в этом го-
ду с кассой больше $22,5 млн, 
до конца июня выйдет в кинопро-
кат нескольких стран Ближнего 
Востока, включая Египет и Иран. 
Это будет первый российский иг-
ровой фильм в местных кинотеа-
трах с советских времен. Собрать 
в регионе $1,5–2 млн будет уда-
чей, предполагают аналитики.

Дистрибутор фильма «Экипаж» 
кинокомпания «Централ Партнер-
шип» (ЦПШ; входит в «Газпром-ме-
диа») договорилась с ливанской 
прокатной компанией Empire 
International о прокате фильма на 
территории Ближнего Востока с 23 
июня, рассказала 

”
Ъ“ совладелица 

компании Buta Films Мария Ива-
нова и подтвердил представитель 
ЦПШ. Buta Films выступила двухсто-
ронним партнером, который помог 
ЦПШ наладить связи с арабским 
прокатчиком, уточнила госпожа 
Иванова. Это первый российский 
фильм на Ближнем Востоке в новей-
шей истории — российского прока-
та там не было с советских времен, 
утверждает она.

Фильм-катастрофа «Экипаж» с Да-
нилой Козловским и Владимиром 
Машковым в главных ролях снят 
на студии «Тритэ» Никиты Михалко-
ва и Леонида Верещагина. Его бюд-
жет оценивается в 650 млн руб. В Рос-
сии и СНГ фильм вышел в прокат 21 
апреля и стал пока самым кассовым 
отечественным фильмом года, со-
брав 1,49 млрд руб., или $22,56 млн 
(данные «Бюллетеня кинопрокатчи-
ка» на 5 июня). Это второй россий-
ский фильм после «Сталинграда», 
снятый в формате IMAX 3D.

«Экипаж» станет первым рели-
зом российского художественно-
го кино в Ливане, Объединенных 
Арабских Эмиратах, Иордании, Ку-
вейте, Бахрейне, Омане, Катаре 
и Иране, а также первым за долгое 
время в Египте, подтверждает ген-
директор ЦПШ Павел Степанов. 
В будущем ЦПШ планирует пред-
лагать Empire International другие 
«хиты отечественного проката», до-
бавляет он. Число экранов, на кото-
рых выйдет «Экипаж» в этих стра-
нах, в ЦПШ не уточнили.
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Атакуемые полузачинщики
Российских болельщиков могут спровоцировать на новый конфликт,  
в котором их уже назначили виноватыми

Сборная России сегодня про-
ведет свой второй матч на чем-
пионате Европы — против сло-
ваков. Очень важный матч, 
практически решающий. Одна-
ко за сутки до него центральной 
темой оставался не российский 
футбол, а российский около-
футбол, прогремевший на весь 
мир в день закончившейся вни-
чью предыдущей встречи рос-
сиян — с англичанами в Мар-
селе. От околофутбола некуда 
было деться  корреспондентам 

”Ъ“ АЛЕКСЕЮ ДОСПЕХОВУ 
и АФСАТИ ДЖУСОЙТИ.

Очень красивый и очень стро-
гий Лилль выглядел вчера так, как, 
видимо, выглядел бы в любой дру-
гой день года. Легкая суета на Grand 
Place, запах хлеба и сладких пирож-
ных из бесчисленных кафе, велоси-
педисты в парке у цитадели… Но 
кое-что, конечно, выдавало в нем 
город, который готовится к чему-то 
ужасному. Например, появляющие-
ся рядом слишком часто и слишком 
пытливо вглядывающиеся в лица 
полицейские наряды. Или обилие 
телекамер у самых красивых зда-
ний города. Телекамеры принадле-
жат в основном британским теле-
каналам — Sky, BBC, а ведущие сто-
ят перед ними с таким видом, буд-
то находятся в зоне боевых дейст-
вий,— сосредоточенные, со сталь-
ным взглядом, чеканящие фразы 
в эфир без единой улыбки. Клю-
чевые слова у всех примерно оди-
наковые и повторяются по десять 
раз за минуту — «Марсель», «наси-
лие», «русские фанаты», «чрезвы-
чайное положение», «дисквалифи-
кация сборной». Они никак не вя-
жутся с окружающей обстановкой, 
но для тех, кто три дня назад видел 
марсельские события, звучат как не-
что обыденное. Такова сейчас суро-
вая французская действительность.

У Эндрю, сотрудника Sky, наш 
вопрос о том, насколько востребо-

ваны эти — околофутбольные — 
новости в Англии, вызвал недоуме-
ние: «Мы передаем, по сути, только 
их. 24 часа в сутки». Он рассказал, 
что интересуются всем. Откуда бе-
рутся эти крепкие ребята из Рос-
сии, которые вдесятером способны 
прогнать сотню англичан? Плани-
руют ли они новые атаки? Сколько 
их вообще осталось во Франции? 
Какие меры принимает француз-
ская полиция, чтобы с ними спра-

виться? К ответам прилагается оче-
редная порция жутких видеофак-
тов, посвященных дракам в Марсе-
ле. А в них недостатка нет — к уже 
завоевавшим популярность в сети 
постоянно добавляются свежие, не 
менее кровавые. Причем суть лю-
бительских сюжетов одна и та же: 
русские бьют чужих — кулаками, 
стульями, вырванными с корнем 
с ресторанных террас зонтиками.

Еще английскую аудиторию, 
как выясняется, интересует уже 
и вопрос насчет того, а что будет, 
если сборную России, сборную Ан-
глии или обе сразу выгонят с чем-
пионата? Как в этом случае счи-

тать очки? Вопрос сложный и вро-
де бы ребром не стоящий. Но — по-
ка не стоящий.

Английские журналисты не 
сомневаются, что вероятность то-
го, что наложенная вчера на две 
команды Союзом европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) 
условная дисквалификация (Рос-
сийский футбольный союз к тому 
же оштрафовали на €150 тыс.) мо-
жет превратиться в дисквалифика-
цию реальную, достаточно велика. 
UEFA же предупредил: достаточно 
одного-единственного рецидива. 
А ближайшие часы, сутки для ре-
цидива — идеальная возможность.

Нет, мы изредка встречали 
и в Лилле, и во вплотную примы-
кающем к нему пригороде Виль-
нёв-д’Аск, где располагается ста-
дион Pierre-Mauroy, людей в фор-
ме и сборной России, и сборной 
Словакии. Но вряд ли они будут 
сражаться друг с другом. Слова-
ки смотрятся чересчур мирны-
ми. Опасность исходит из Ланса, 
что в паре с небольшим десятков 
километров от Лилля. Там по ка-
кой-то странной прихоти органи-
заторов завтра выпало проводить 
свой очередной матч — с валлий-
цами — англичанам.

Съемочная группа BBC, когда 
мы гуляли по Grand Place, как раз 
сообщала о том, сколько англий-
ских фанатов приехало в Ланс. По 
предварительным прикидкам — 
50 тыс. человек. Стадион вмеща-
ет 38 тыс. «Что будут делать осталь-
ные?!» — с надрывом произноси-
ла красивая девушка-ведущая, за-
ранее, кажется, зная ответ. А бу-
дут, как всегда, пить и искать при-
ключений. И с тем и с другим ста-
ло сложнее: алкоголь подают толь-
ко в ресторанах, а количество поли-
цейских увеличилось в несколько 
раз. Но кто ищет, тот найдет: в этом 
был смысл реплик девушки.

А где искать приключений? Раз-
умеется, в Лилле, потому что он 
больше, наряднее, чем Ланс. И там 
будут русские. И девушка, похоже, 
сама слабо верила в то, что англий-
ские фанаты последуют рекомен-
дации своей футбольной ассоци-
ации: по возможности, чтобы не 
провоцировать россиян, ходить 
в «гражданском», а тем, у кого на 
руках нет билетов,— вовсе в горо-
де не возникать. Да никто не верит 
в то, что англичане, прибывшие во 
Францию от души отдохнуть, пусть 
их стиль отдыха вызывает вопро-
сы, прислушаются к советам.
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Болельщики сборной России 
имеют все шансы лишить ее 
и себя чемпионата Европы   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Европа не сжижается
«Газпрому» пока удается конкурировать с СПГ

Несмотря на переизбыток сжиженно-
го газа на рынке, «Газпром» пока успеш-
но конкурирует с ним в Европе, следует 
из расчетов ”Ъ“. По итогам января—мая 
СПГ вытесняет российский газ только 
в Литве, тогда как в портфелях основных 
клиентов в Западной Европе «Газпром» 
удерживает или даже наращивает  долю. 
По мнению аналитиков, низкие цены на 
нефть сделали российский газ весьма 
конкурентоспособным, но удорожание 
нефти может негативно повлиять на этот 
процесс.

Российский газ как минимум не про-
игрывает конкуренцию с СПГ на европей-
ском рынке, следует из расчетов 

”
Ъ“ по ито-

гам пяти первых месяцев года. В Европе 
семь стран напрямую импортируют и СПГ, 
и российский трубопроводный газ: Брита-
ния, Нидерланды, Франция, Италия, Гре-
ция, Польша и Литва. Как следует из рас-
четов 

”
Ъ“, только на литовском рынке «Газ-

пром» явно уступает СПГ, чьи поставки вы-
росли в 3,3 раза, тогда как поставки россий-
ского газа в Литву сократились на 33% (см. 
график). Во всех остальных случаях «Газ-
пром» либо наращивает поставки парал-
лельно с СПГ, либо вытесняет СПГ из балан-

са — как в Нидерландах, Греции и, в мень-
шей степени, в Италии.

В начале года многие эксперты и участ-
ники рынка ожидали, что «Газпром» столк-
нется с жесткой конкуренцией со стороны 
СПГ из-за выхода на рынок новых проектов 
в Австралии и США. Однако пока оказыва-
ется, что сверхнизкие цены на нефть в по-
следние полгода благоприятствуют постав-
щикам газа с ценообразованием на основе 
нефтяной привязки (как на СПГ и по боль-
шей части контрактов «Газпрома»). Так, по-
ставки СПГ в Европу за пять месяцев выро-
сли на 20%, примерно до 20 млн т. Одновре-
менно, по словам главы «Газпрома» Алексея 
Миллера, компания за тот же период нара-
стила экспорт в дальнее зарубежье на 16,2%.

Поскольку «Газпром» включает в даль-
нее зарубежье Турцию (куда весной были ог-
раничения поставок), продажи газа только 
в Европу, вероятно, выросли более значи-
тельно. «Газпром» не раскрывает абсолют-
ных объемов поставок за пять месяцев, но 
в целом видно, что поставки СПГ и россий-
ского газа в Европу растут примерно одина-
ковыми темпами.
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НАТО подошло к России 
со всей сдержанностью
Члены альянса подводят итоги  
«пропорционального ответа Москве»

В Брюсселе вчера началось заседа-
ние министров обороны стран—чле-
нов НАТО — последнее перед варшав-
ским саммитом альянса. Сдерживание 
России окончательно вытеснило из по-
вестки все остальные вопросы, вклю-
чая борьбу с терроризмом и миграци-
онный кризис. Значительное усиление 
восточных рубежей альянса сопрово-
ждается масштабными военными учени-
ями в Польше и Эстонии. Все это неиз-
менно вызывает недовольство Москвы. 
Вместе с тем генсек НАТО Йенс Столтен-
берг на просьбу ”Ъ“ обозначить преде-
лы укрепления восточной границы блока 
отве тил уклончиво: альянс остановится 
тогда, когда сочтет нужным. С подроб-
ностями из Брюсселя — корреспондент 

”Ъ“  МИХАИЛ КОРОСТИКОВ.
«Размещение на востоке (Европы.— 

”
Ъ“) 

дополнительных сил является законным, 
разумным и пропорциональным ответом 
на действия России,— заявил 

”
Ъ“ Йенс 

Столтенберг.— До оккупации Крыма и по-

мощи повстанцам на востоке Украины 
у стран альянса и в мыслях не было делать 
что-то подобное».

Список «достижений» альянса весом. 
За два года, прошедших с саммита НАТО 
в Уэльсе, члены военно-политического 
блока согласовали развертывание на вос-
токе Европы четырех многонациональных 
батальонов (по 600–1000 солдат в Литве, 
Латвии, Эстонии и Польше) и одной амери-
канской бригады. Солдаты, по словам по-
стпреда США при НАТО Дугласа Льюта, бу-
дут меняться каждые шесть—девять меся-
цев. Это по замыслу командования альян-
са позволит не нарушить положение Осно-
вополагающего акта Россия—НАТО 1997 
года о том, что альянс воздержится от «по-
стоянного размещения существенных бое-
вых сил» на российских границах. Коман-
довать батальонами НАТО будут не наци-
ональные армии, а объединенный штаб 
 организации.
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Частные вложения в инфраструктурные 
проекты в энергетике за последний год 
сократились на треть, свидетельству-
ют данные Всемирного банка. Суммар-
ные инвестиции оказались сопоставимы 
с 2014 годом и составили $111,6 мл-
рд — от падения мировой показатель 
спас крупный проект аэропорта в Тур-
ции, на которую пришлось 40% вложе-
ний. Во всех странах БРИК, включая РФ, 
 частные вложения в инфраструктуру 
упали более чем вдвое.

В 2015 году суммарный объем частных 
инвестиций в инфраструктуру развиваю-
щихся стран составил $111,6 млрд против 
$111,7 в 2014-м — это меньше, чем в сред-
нем за пять лет ($124,1 млрд), свидетельству-
ют новые данные Всемирного банка. В отно-
шении к суммарному ВВП доля инвестиций 
снизилась на 20%, до 0,4% ВВП. В статистике 
учитывались только закрытые сделки, по ко-
торым перечислено финансирование. 

Самым крупным проектом стало строи-
тельство международного аэропорта в Стам-
буле — оно оценивается в $35,6 млрд, из 
них $29,1 млрд составила плата государству 
по концессионному соглашению на 25 лет. 
В целом на Турцию пришлось 40% глобаль-
ного объема частных вложений в инфра-
структуру ($44,7 млрд, на 50% выше средне-
го за пять лет). На втором месте — Колумбия 

($11,9 млрд, в основном строительство до-
рог), на третьем — Перу ($7 млрд, новая вет-
ка метро за $5,4 млрд), в обеих странах объ-
ем вложений был существенно выше сред-
них за пять лет значений. Далее следуют Фи-
липпины ($5,9 млрд), Бразилия ($4,5 млрд), 
Чили ($4,3 млрд), ЮАР ($4 млрд) и Мексика 
($3,97 млрд). 

В России, занявшей восьмую строчку, 
объем частных инвестиций в инфраструк-
туру в 2015 году составил $3 млрд — это су-
щественно ниже среднего за пять лет пока-
зателя в $5,5 млрд. Всего ВБ насчитал четы-
ре проекта с частными инвесторами. Круп-
нейший — передача в концессию на 30 лет 
более 350 объектов водопроводного хозяй-
ства в Волгограде, еще три — платные доро-
ги (включая участок трассы Москва—Санкт-
Петербург).

 В других странах БРИК ситуация не луч-
ше: в Бразилии объем вложений в 2014 году 
был на порядок выше ($47,2 млрд), в Китае в 
2015 году частные вложения составили все-
го $3 млрд (годом ранее — 6,9 млрд, в основ-
ном небольшие проекты на десятки милли-
онов долларов), в Индии — $4,2 млрд против 
$9,2 млрд. В сумме на три страны пришлось 
всего 10% вложений (в 2014 году — 54%). Со-
кратился объем частных инвестиций и в 
Юго-Восточной Азии ($5,6 млрд, на 80% ни-
же, чем в среднем за пять лет).

Без учета Бразилии, Индии и Китая рост 
инвестиций составил 92%, до $99,9 млрд — 
это рекорд, указывают в ВБ. Растет и средний 
объем вложений — в более чем 40 проек-
тов он превысил $500 млн (в среднем по го-
ду $419 млн, не считая крупнейшей сделки, 
в 2011-м было $175 млн). «Это указывает на 
рост уверенности инвесторов и готовность 
банков кредитовать более крупные проек-
ты в небольших странах»,— отмечают в ВБ. 
Банки развития участвовали в 16% сделок, в 
основном в энергетике. 

Больше всего инвестиций направлено в 
транспортные проекты — 63% ($69,9 млрд), это 
на треть больше, чем годом ранее, доля этой 
категории росла примерно с 40% в 2013-м. Вло-
жения в энергетику сократились на треть — до 
$37,6 млрд (34% всех вложений и две трети про-
ектов). При этом вложения в электрогенера-
цию продолжают снижаться, но инвестиции 
в солнечную энергетику выросли на 72% до 
$9,4 млрд (крупнейшая сделка — вложения на 
$900 млн в ЮАР), схожий объем средств инве-
стирован в ветрогенерацию. В среднем на воз-
обновляемую энергетику пришлось 63% ин-
вестиций в энергопроекты против 40% ранее. 
Среди ископаемого топлива больше всего ин-
вестиций пришлось на уголь (19%), а оставши-
еся 4% общего объема инвестиций — проекты, 
связанные с водоснабжением. 

Татьяна Едовина

Инфраструктура теряет частные деньги
Мировые вложения в нее стагнируют

экономическая политика
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ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Дорожающая нефть  
не сокращает  
дефицит бюджета 

По итогам пяти месяцев 2016 года 
федеральный бюджет РФ исполнен 
с дефицитом в 4,6% ВВП, сообщил 
вчера Минфин. ВВП. Динамика 
этого показателя за минувший 
месяц практически не изменилась — 
по итогам января—апреля размер 
дефицита фиксировался на уровне 
4,7% (после первого квартала было 
3,3%). Напомним, президент ставит 
правительству задачу удержать 
дефицит в установленных законом 
о бюджете-2016 пределах — 3% 
ВВП. Минфин, однако, прогнозирует, 
что в лучшем случае (если нефть 
в среднем по году будет стоить 
$40 за баррель) итоговый размер 
показателя составит 3,3%. В вышед-
шем 10 июня докладе ЦБ России о 
денежно-кредитной политике также 
указано на риски того, что дефицит 
будет выше запланированного — 
в частности, из-за недополучения 
доходов от планируемой продажи 
пакета акций «Роснефти». На прош-

лой неделе глава Минфина Антон 
Силуанов сообщил, что по-преж-
нему ждет приватизации пакетов 
«Башнефти», АЛРОСА и «Роснефти», 
но с последней ситуация, по его 
словам, «сложнее». 

Доходы федерального бюджета 
в январе—мае составили 4,644 трлн 
руб. (34% годового плана). Как видно 
из графика, так мало в казну по ито-
гам пяти месяцев года не поступало 
с 2011-го. Причина — проседание 
нефтегазовых доходов, которые за 
пять месяцев исполнены на 28% от 
плана (ненефтегазовые — на 39%). 
По итогам пяти месяцев цена Urals 
была равна $36 за баррель — в пол-
тора раза меньше, чем годом ранее 
($56). Впрочем, средняя цена нефти 
растет пятый месяц подряд — отдель-
но за май она составила почти $45, 
приближаясь к заложенным в закон 
о бюджете-2016 $50 за баррель.

Расходы января—мая составили 
6,130 трлн руб. (38% плана на год). 
Как видно из графика, объем расхо-
дов несколько ниже, чем он был по 
итогам такого же периода 2015 года, 
но заметно выше уровня 2011–2014 
годов. Несмотря на ужесточение 
практики авансирования расходов 
бюджетополучателей, ряд трат 
казны, как и прежде, исполняется 
с опережением. Годовые назначения 
по двум крупнейшим разделам «Со-
циальная политика» и «Национальная 
оборона» по итогам пяти месяцев 
исполнены на 46% и 42% соответ-
ственно при средних по бюджету 
38%. Третий по объему средств 
раздел «Национальная экономика», 
напротив, исполнен лишь на 21% 
от годового задания — традиционно 
в кризис первыми «под нож» идут 
бюджетные инвестиции.

Вадим Вислогузов
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ИСПОЛНЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА В ЯНВАРЕ—МАЕ 
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Глава Банка России Эльвира Набиуллина вы-
ступила в Госдуме с ежегодным отчетом. Те-
ма «структурного профицита ликвидности», ра-
нее звучавшая как техническая в дискуссии ЦБ 
с правительством, становится главной для ре-
гулятора в публичном поле. Будущий постоян-
ный избыток госсредств в экономике объявлен 
причиной отказа ЦБ от расширения «проектного 
финансирования» и других специнструментов. 
Другие новости от ЦБ — сокращение на треть 
объема сомнительных операций, дублирова-
ние системы сообщений SWIFT внутри РФ и со-
здание регулятором рабочей группы по финан-
совым инновациям.

Ежегодный доклад главы ЦБ Госдуме может счи-
таться формальностью — по итогам выступления 
Эльвиры Набиуллиной палата традиционно при-
няла выступление «к сведению». Впрочем, доклад 
содержал ряд акцентов, важных для будущей поли-
тики Банка России — так, ЦБ впервые официально 
заявил о своей позиции в отношении «структурно-
го профицита ликвидности».

Сам по себе избыток ликвидности в части бан-
ковской системы, по оценкам ЦБ, наступит в нача-
ле 2017 года в силу конвертации Минфином части 
Резервного фонда и получения этих средств банков-
ской системой (см. 

”
Ъ“ от 3 и 11 июня). Ситуации 

структурного профицита ликвидности в россий-
ской финансовой системе в силу неравномерно-
сти бюджетных трат (в том числе ситуация с «бюд-
жетным навесом») в последние годы возникали в 
ноябре—феврале в середине 2000-х, когда для сте-
рилизации избыточной ликвидности ЦБ выпускал 
собственные облигации (ОБР, госпожа Набиуллина 
вновь подтвердила планы тестовой эмиссии этих 
бумаг осенью 2016 года). Впрочем, по расчетам ЦБ, 
в 2017 году структурный профицит станет постоян-
ным на несколько лет вперед, а предотвратить его 
может увеличение эмиссии внутреннего госдолга 
(ОФЗ) Минфином.

В апреле-мае 2016 года полемика ЦБ и Минфи-
на о структурном профиците выглядела техниче-
ской, но с июня ЦБ де-факто вынес проблему (ЦБ 
с очевидностью рассматривает профицит в основ-
ном как источник нестабильности финансовой си-
стемы, хотя не объявляет этого прямо) в политиче-
ское поле. Так, Эльвира Набиуллина официально 
сообщила об отказе Банка России в ситуации струк-
турного профицита расширять «специализирован-
ные инструменты рефинансирования» — в первую 
очередь увеличивать нынешний лимит в 100 млрд 
руб. на программы «проектного финансирования», 
а также рефинансировать проекты поддержки не-
сырьевого экспорта и малого бизнеса. В логике 
ЦБ, структурный профицит делает такую поддер-
жку бессмысленной (де-факто в течение несколь-
ких лет госсредства в банковской системе должны 
быть сверхдешевыми). Их использование в 2014–
2016 годах госпожа Набиуллина объяснила необхо-
димостью компенсировать «провалы рынка».

Отметим, концепция структурного профицита 
ставит вопрос о том, насколько различно ЦБ, Мин-
фин и Минэкономики видят природу бизнес-ци-
клов в экономике и насколько это понимание из-
менилось с середины 2000-х. При формировании 
Резервного фонда и ФНБ проблемы расходования 
стерилизованных в суверенных фондах средств 
практически не обсуждались — как, впрочем, и 
плавающий курс рубля, частично обессмысливаю-
щий накопление валютных резервов, частью кото-
рых являются фонды.

Другие новости ЦБ — это практически не заме-
ченное рынком сокращение на треть объемов сом-
нительных операций в финсистеме (Эльвира На-
биуллина относит этот эффект к выводу из систе-
мы банков, специализирующихся на таких сдел-
ках, что, отметим, должно вызвать резкий рост та-
рифов на обналичку в теневом секторе) и сообще-
ние о создании рабочей группы по технологиям и 
инновациям внутри Банка России. Функция груп-
пы — «изучение технологических трендов в фи-
нансовой сфере» и выработка рекомендаций по 
регулированию и надзору. Группа, очевидно, ра-
ботает с Росфинмониторингом по проекту рабо-
ты с технологией «блокчейн» (см. 

”
Ъ“ от 27 мая, 3 

июня). Кроме того, глава ЦБ сообщила Госдуме о 
завершении проекта апгрейда системы передачи 
финансовых сообщений Банка России — она пол-
ностью дублирует форматы SWIFT. Напомним, уг-
роза «отключения SWIFT» в РФ санкциями заклю-
чалась в первую очередь в возможном мгновен-
ном прекращении именно внутренних межбан-
ковских платежей в РФ.

Дмитрий Бутрин

Структурный 
профицит  
всему голова
ЦБ закрыл дискуссию 
о проектном финансировании 
в силу будущего избытка денег Доля импорта на рынке стройматери-

алов составляет в среднем в РФ 5%, 
но по ряду позиций достигает и 90%, 
при этом госкомпании неохотно исполь-
зуют отечественную продукцию, выяс-
нилось вчера на правительственном со-
вещании по инновационному развитию 
промышленности стройматериалов во 
Владимире. Чтобы «взбодрить» госком-
пании, премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев пообещал провести инвентари-
зацию их закупок. Кроме того, власти 
уделили много внимания деревянному 
домостроению — его предлагается под-
держать, в частности, льготной ипоте-
кой и долей в госпрограммах.

Вчера на совещании по инновационно-
му развитию промышленности стройма-
териалов во Владимире премьер-министр 
Дмитрий Медведев отметил, что «застрой-
щики используют в основном продукцию 
российских производителей». Доля им-
порта в среднем по отрасли составляет 5% 
и снижается в том числе благодаря коопе-
рации с зарубежными партнерами, им «вы-
годнее локализовать производство». Но им-
портозамещение идет успешно не по всем 
позициям, особенно это касается машино-
строения. 80% современных стройматери-
алов производится на импортном оборудо-
вании, и зависимость от него «сохранится 
на протяжении жизненного цикла», пре-
достерег премьер, отметив «колоссальные 
расходы» на запчасти и инжиниринг, за ко-
торые «приходится расплачиваться валю-
той в условиях достаточно слабого рубля». 
Иностранного оборудования больше всего 
в цементном и кирпичном производстве — 
около 90%.

Далеки от реализации и планы иннова-
ционного развития отрасли — по страте-
гии развития промышленности строймате-
риалов (утверждена в мае) затраты на него 
должны вырасти с 10,4 млрд руб. в 2014 го-
ду до 39 млрд руб. к 2026 году, но производи-
тели жалуются на недоступность кредитов. 
По словам гендиректора ЗАО «Компания 

”
СТЭС-Владимир“» Михаила Дудко, разви-

вать инновации за счет коммерческих зай-
мов невозможно. «Большая часть предпри-
ятий, которые в 2011–2014 годах пошли по 
инновационному пути, сегодня являют-
ся фактически банкротами»,— отметил он. 
Глава Минпромторга Денис Мантуров заве-
рил, что компаниям, применяющим луч-
шие доступные технологии, помогут суб-
сидии Фонда развития промышленности 
и Корпорация развития малого и среднего 

бизнеса. Но финансы не единственная про-
блема, есть еще дефицит российского обо-
рудования для производства инновацион-
ных материалов, технологическое отстава-
ние и отсутствие качественного сырья.

Дмитрий Медведев отметил, что россий-
ские товары в программы импортозаме-
щения начали включать госкомпании, хо-
тя «эта работа могла бы продвигаться быст-
рее». Однако господин Дудко сообщил пре-
мьеру, что крупнейшие госкомпании, та-
кие как «Газпром» и «Транснефть», закупа-
ют продукцию США при наличии россий-
ских альтернатив. Глава правительства 
предложил провести инвентаризацию за-
купок, пообещав «еще раз взбодрить» го-
скомпании, «чтобы они взглянули на соб-
ственных производителей», и попросил за-
фиксировать это в протоколе. Также премь-
ер призвал производителей выходить на 
международные рынки, страхуясь от паде-
ния внутреннего спроса. Глава же корпора-
ции «Технониколь» Сергей Колесников по-
сетовал: сертификация продукции за рубе-
жом из-за девальвации подорожала вдвое. 
Глава Минпромторга предложил компенси-
ровать часть этих затрат.

Неожиданным для совещания по стро-
ительным инновациям стало обсуждение 
деревянного домостроения — вопросу бы-
ло уделено много внимания, а Минстрой и 
Минпромторг сошлись на том, что его то-
же нужно поддерживать. Денис Мантуров 
сослался на зарубежный опыт: в ЕС долю 
таких домов в новом малоэтажном жилье 
планируют довести до 80%, в США и Кана-
де большая часть таунхаусов также строит-
ся из дерева. В РФ этот показатель составил 
10% в 2014 году и 12% — в 2015-м. По про-
гнозам экспертов сектор может расти на 
10–12% в год, добавил господин Мантуров 
и предложил включить квоты на такие до-
ма в ведомственные и региональные про-
граммы строительства. Также, по его мне-
нию, нужно разрешить строить деревян-
ные дома выше трех этажей и ввести на 
них льготную ипотеку. Глава Минстроя Ми-
хаил Мень продолжил его мысль, предло-
жив внести готовые проекты деревянных 
домов в реестр типовых проектов — школ, 
детских садов и больниц. Как рассказали 

”
Ъ“ в Минстрое, в реестре уже есть инфор-

мация о двух многоквартирных деревян-
ных домах в Воронежской области. Также 
в ведомстве просят ввести квоты на дере-
вянные дома в госпрограммах и ФЦП (10%), 
дать налоговые льготы их покупателям и 
производителям и разрешить переселять в 
типовые деревянные дома граждан из ава-
рийного жилья.

Евгения Крючкова, Владимир

Строительные инновации 
ищут в бревнах
Белый дом обсуждает производство стройматериалов

Премьер-министр РФ Дмитрий Медве-
дев в ходе поездки во Владимир пообе-
щал «еще раз взбодрить» госкомпании, 
«чтобы они взглянули на собственных 
производителей» стройматериалов   
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 Граждане Украины Геннадий Афа-
насьев и Юрий Солошенко, осу-
жденные в России на шесть и семь 
лет заключения, вернулись вче-
ра в Киев после того, как их поми-
ловал президент России  Владимир 
Путин. Их освободили в обмен на 
задержанных в Одессе местных 
журналистов Виталия Диденко 
и Елену Глищинскую, обвинявших-
ся на родине в сепаратизме и под-
готовке отделения южных  районов 
Одесской области от Украины. 
В Россию госпожа Глищинская при-
была вместе с мужем и ребенком, 
которого родила в конце апреля, 
находясь в СИЗО.

Обмен, который анонсировался еще 
в конце мая сразу после освобождения 
украинской летчицы Надежды Савчен-
ко, произошел вчера около 15:00. «На-
конец-то! Юрий Солошенко и Генна-
дий Афанасьев уже на борту украин-
ского самолета и вылетают из Москвы 
в Украину»,— сообщил в своем Twitter 
президент Украины Петр Порошенко. 
Освобожденных украинцев в самолете 
встретили пресс-секретарь президента 
Украины Святослав Цеголко и первый 
вице-спикер Верховной рады, предста-
витель Киева в гуманитарной подгруп-
пе по Донбассу Ирина Геращенко. По-
сле приземления самолета в Киеве го-
сподин Порошенко встретился с осво-
божденными в хирургическом корпусе 
Научно-практического центра профи-
лактической и клинической медици-
ны. Адвокат Геннадия Афанасьева Алек-
сандр Попков рассказал “Ъ“, что вплоть 
до 12 июня ему ничего не было извест-
но о точной дате освобождения его под-
защитного: «До последнего рассматри-
вался вариант, что это будет не обмен, 
а жест доброй воли со стороны России 
в связи с плохим состоянием здоровья 
обоих освобожденных,— говорит он.— 
Но радует и то, что Россия в принципе 
пошла на эти переговоры, потому что 
еще осенью 2015 года было полное ощу-
щение, что мы уперлись в стену, Афана-
сьева не выпускали из штрафного изо-
лятора, и нам оставалось только над-
еяться, что когда-нибудь переговорный 
процесс сдвинется с мертвой точки».

Первым о грядущем обмене со ссыл-
кой на источник в администрации пре-
зидента сообщило украинское СМИ 
Zn.ua. Источник уточнял, что будет 
применена та же схема, что и при об-
мене Надежды Савченко на россиян 
Евгения Ерофеева и Александра Алек-
сандрова, когда украинку и россиян 
одновременно доставили на родину на 
самолетах. Однако официальные ли-
ца договоренность об обмене предпо-
читали не комментировать. «Мне по-
ка нечего сказать по этой теме»,— ска-
зал вчера утром пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков. Не бы-
ло информации о грядущем обмене и у 

украинского посольства в Москве. Уже 
после завершения процедуры обмена 
стало известно, что, как и в случае с го-
спожой Савченко, господа Афанасьев и 
Солошенко были помилованы указом 
Владимира Путина.

Александр Афанасьев был задержан 
в мае 2014 года в Симферополе и при-
говорен Московским городским судом 
к семи годам заключения по делу ре-
жиссера Олега Сенцова. Освобожден-
ный вместе с ним бывший директор 
полтавского оборонного завода «Зна-
мя» 73-летний Юрий Солошенко в 2015 
году был признан виновным в шпио-
наже в пользу Украины и приговорен 
к шести годам заключения. По версии 
ФСБ, господин Солошенко пытался 
приобрести в столице секретные ком-
плектующие для зенитных ракетных 
комплексов (ЗРК), которые предпола-
галось использовать для восстановле-
ния средств ПВО Украины. О том, что 
договоренность об их освобождении 
достигнута, Петр Порошенко сообщил 

еще 29 мая, вскоре после освобожде-
ния Надежды Савченко и возвращения 
в Москву россиян Евгения Ерофеева и 
Александра Александрова.

До последнего оставалось неизвест-
ным, кого Украина отправит в Москву 
вместо господ Афанасьева и Солошен-
ко. В Россию в итоге вернулись одесские 
журналисты, граждане Украины Вита-
лий Диденко и Елена Глищинская. Они 
являются одними из создателей «Народ-
ной рады Бессарабии», обвинялись в се-
паратизме и государственной измене: 
по данным СБУ, оба журналиста готови-
ли референдум об отделении от Украи-
ны южных районов Одесской области. В 
конце апреля, находясь в Одесском СИ-
ЗО, госпожа Глищинская родила ребен-
ка, в Москву она прибыла вместе с ним 
и с мужем. После приземления в Москве 
Виталий Диденко и Елена Глищинская 
поблагодарили российские власти за по-
мощь в их освобождении, признав, что 
это «было определенное удивление».

Илья Барабанов

Украинских бойцов поменяли  
на украинских граждан
Геннадий Афанасьев и Юрий Солошенко вернулись в Киев

Россия готова дать Индии доступ к технологи-
ям строительства неатомных субмарин про-
екта 636 «Варшавянка», однако, по сведени-
ям “Ъ“, до сих пор не решено, на мощностях 
 какой из двух индийских верфей — Pipavav или 
Larsen&Toubro — будет развернута лицензион-
ная сборка подлодок. Для Индии вопрос модер-
низации подводного флота принципиален: за 
последние 15 лет ВМС страны не получили ни 
одной новой дизель-электрической подлодки. 
Основной геополитический соперник Индии — 
Пакистан — уже заказал у Китая восемь новей-
ших неатомных субмарин.

Впервые об интересе Индии к технологиям стро-
ительства дизель-электрических подводных лодок 
(ДЭПЛ) проекта 636 «Варшавянка» гендиректор го-
скорпорации «Ростех» Сергей Чемезов рассказал 
журналу «Коммерсантъ-Власть» (см. номер от 6 ию-
ня). «Сейчас мы договариваемся, что они на первом 
этапе будут осуществлять ремонт уже ранее прио-
бретенных подлодок, им будут помогать специа-
листы центра судостроения 

”
Звездочка“,— заявил 

он.— После на совместном предприятии ОСК (Объ-
единенная судостроительная корпорация.— “Ъ“), 

”
Рособоронэкспорта“ и индийской верфи начнется 

строительство подлодок: сначала крупная сборка, а 
позже локализация». Дать более подробные коммен-
тарии в ОСК отказались, сославшись на закрытость 
темы, так же поступил и официальный представи-
тель спецэкспортера российского оружия.

Как утверждают отраслевые источники “Ъ“, до не-
давних пор обсуждалась возможность поставки в Ин-
дию двух субмарин проекта 636. По данным одного из 
них, этот вопрос поднимался в ноябре 2015 года в ходе 
визита индийского министра обороны Манохара Пар-
рикара на «Адмиралтейские верфи» в Санкт-Петербур-
ге. Но в итоге индийские военные решили не поку-
пать готовые субмарины, а развернуть их лицензион-
ную постройку у себя. Через некоторое время в при-
частные к оружейному экспорту ведомства и органи-
зации пришел запрос индийской стороны на возмож-
ность трансфера технологий с локализацией произ-
водства в Индии. По словам топ-менеджера предприя-
тия судостроительной промышленности, переговоры 
ведутся в формате gov-to-gov, то есть напрямую между 
правительствами России и Индии, что подчеркивает 
«особый статус отношений между Москвой и Дели».

По данным “Ъ“, основная проблема кроется в вы-
боре индийского партнера: непонятно, какая имен-
но из местных верфей в состоянии реализовать про-
ект в максимально короткие сроки, поскольку Индия 
нуждается в срочной модернизации неатомного под-
водного флота. Сейчас в составе ВМС Индии находят-
ся всего девять ДЭПЛ проекта 877ЭКМ «Палтус» рос-
сийской постройки, а также четыре субмарины типа 
Shishumar (тип 209 германской постройки). Специфи-
кационный срок службы лодок 877ЭКМ составляет 25 

лет: у первых шести индийских ДЭПЛ этого проекта 
он уже истек, а у оставшихся подойдет к концу в тече-
ние ближайших десяти лет. Ремонтом «Палтусов» за-
нимаются на северодвинской «Звездочке», на которой 
с 1997 года было отремонтировано пять индийских 
лодок этого проекта, и «Адмиралтейские верфи» (отре-
монтировали две субмарины). На «Звездочке» сейчас 
находится подлодка Sindukesari, которой в 2015 году 
исполнилось 27 лет. Это судно было построено Ленин-
градским адмиралтейским объединением (ныне АО 
«Адмиралтейские верфи») в 1988 году, и в 1999–2001 
годах предприятие уже выполняло первый средний 
ремонт с модернизацией этой субмарины.

Из десяти «Палтусов» российской постройки де-
вять — по-прежнему в строю (за исключением субма-
рины Sindhurakshak, взорвавшейся в августе 2013 го-
да в порту Мумбая). А после второго ремонта срок их 
службы может быть продлен еще на десять лет, что 
специалисты расценивают как показатель надежно-
сти проекта. Однако за последние 15 лет в состав ВМС 
Индии не вошло ни одной новой ДЭПЛ. Основной же 
геополитический противник страны — Пакистан — 
заказал в конце 2015 года у Китая восемь новейших 
неатомных субмарин типа 041 (четыре из которых бу-
дут построены на верфи мегаполиса Карачи, а четы-
ре — на судостроительных верфях КНР). Индии пред-
лагается комбинированный вариант, предусматри-
вающий строительство хотя бы одной подлодки 636-
го проекта на российских верфях: время создания од-
ной субмарины такого класса, включая испытания, 
составляет до трех лет. Чтобы развернуть подобные 
мощности в Индии, потребуется «значительное вре-
мя», утверждает один из источников “Ъ“: «Они хотят 
получить новые подлодки как можно быстрее».

По сведениям “Ъ“, возможные кандидаты на ме-
сто в совместном российско-индийском предпри-
ятии — частная верфь Pipavav холдинга Reliance 
Defence и верфь Larsen&Toubro. Собеседники “Ъ“, 
близкие к переговорам, отмечают, что владелец пер-
вой верфи — промышленник Анил Амбани — имеет 
очень серьезные лоббистские возможности в прави-
тельстве Индии и имеет прямой выход на премьера 
страны Нарендру Моди. Технические возможности 
второй верфи в большей степени устраивают рос-
сийских переговорщиков, однако окончательное 
предложение должны сформировать индийские во-
енные и правительственные чиновники. «Нам, ко-
нечно, было бы выгоднее продавать подлодки без 
трансферта технологий — тогда мы получаем 

”
жи-

вые“ деньги,— говорит высокопоставленный чи-
новник, причастный к военно-техническому сотруд-
ничеству.— Но система изменилась: все хотят полу-
чить доступ к воспроизводству продукции, а не со-
вершать разовые закупки. И мы вынуждены этот до-
ступ давать — иначе мы потеряем рынок».

Елена Киселева,  
Иван Сафронов

С чувством глубоководного 
взаимопонимания
Россия поможет Индии усилить ее неатомный подводный флот
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Депутаты из числа сторонников 
экс-спикера Алексея Чалого вне-
сли в заксобрание Севастополя за-
конопроект, согласно которому 
разрешения на капитальное строи-
тельство в городе будут выдаваться 
только после проведения публич-
ных слушаний. Авторы инициати-
вы полагают, что закон сможет упо-
рядочить ситуацию с незаконным 
строительством и поможет жите-
лям противостоять нерадивым за-
стройщикам. По «земельному» во-
просу Алексей Чалый не раз кон-
фликтовал с губернатором Серге-
ем Меняйло, а в 2015 году в ситуа-
цию с градостроительством в Се-
вастополе пришлось вмешаться 
Кремлю. Господин Меняйло заявил 

”Ъ“, что «всецело поддерживает» 
 инициативу.

Внесенный в заксобрание Севасто-
поля законопроект обязывает прави-
тельство города информировать гра-
ждан через свой сайт о выдаче разре-
шений на строительство, реконструк-
цию объектов капитального строитель-
ства, о проведении общественных слу-
шаний и их результатах, о проектах раз-
вития территорий. Согласно докумен-
ту, публичные слушания должны про-
водиться по проекту генплана города 
и всем разрешениям на строительство 
(кроме индивидуального жилищного 
строительства) и реконструкцию объ-
ектов. Один из авторов законопроекта 
депутат заксобрания, руководитель го-
родского исполкома штаба ОНФ Сергей 
Кажанов пояснил 

”
Ъ“, что отсутствием 

закона о публичных слушаниях поль-
зуются «ушлые застройщики», кото-
рые проводят мероприятия, «имитиру-
ющие общественное обсуждение»: «Та-
кие примеры у нас были в парке Побе-
ды, на Северной стороне. Собираются 
сотрудники фирмы-застройщика, одо-
бряют проект застройки, а потом про-

токол таких слушаний выдают за согла-
сие от местных жителей, которые ре-
ально в обсуждении не участвовали». 

Губернатор Севастополя Сергей Ме-
няйло сказал 

”
Ъ“, что в ближайшее вре-

мя правительство подготовит заключе-
ние на законопроект. Он сам инициа-
тиву «всецело поддерживает»: «Мы и 
без закона уже проводили публичные 
слушания — по объектам ФЦП, по про-
ектам планировки территорий, готовы 
вывести на обсуждение и проект ген-
плана». По словам господина Меняйло, 
«требования о публичных слушаниях 
предусмотрены градостроительным и 
земельным кодексами, это нормальное 
явление». Губернатор также отметил, 
что уже принят и им подписан закон «О 
порядке проведения публичных слу-
шаний по проекту закона о бюджете го-
рода Севастополя». «А с нерадивыми за-
стройщиками, которые прикрываются 
украинским законодательством, мы бо-
ремся в суде»,— заявил он 

”
Ъ“.

Отметим, что тема незаконной за-
стройки исторического центра и осо-
бых охраняемых природных террито-
рий в Севастополе неоднократно ста-
новилась предметом споров между сто-
ронниками губернатора и экс-спике-
ра заксобрания Алексея Чалого. Так, в 
2015 году депутаты критиковали губер-
натора за выделение правительством 
города байк-клубу «Ночные волки» без 
объявления конкурса 267 га земли воз-
ле горы Госфорта в аренду на десять лет 
за минимальную плату. Господин Ча-
лый говорил, что «Ночные волки» долж-
ны участвовать в конкурсе на общих 
основаниях, а их проект — пройти об-
щественные слушания. Губернатор на-
стаивал, что байкеры «имеют особые за-
слуги перед городом». Как сообщал 

”
Ъ“ 

30 марта, господин Меняйло также без 
объявления конкурса предложил выде-
лить землю в Байдарской долине Севас-
тополя принадлежащей Аркадию Ро-

тенбергу компании «Стройгазмонтаж» 
(занимается строительством моста че-
рез Керченский пролив) под строитель-
ство парка развлечений.

В августе 2015 года группа депута-
тов и общественников написали обра-
щение к Владимиру Путину, попросив 
его прекратить незаконные стройки. 
Ранее депутаты и общественники заяв-
ляли о том, что Сергей Меняйло лобби-
рует интересы фирм экс-министра обо-
роны Украины, севастопольского биз-
несмена Павла Лебедева и других за-
стройщиков. Под обращением к прези-
денту подписались 22,5 тыс. горожан. 
По поручению администрации прези-
дента была создана межведомственная 
комиссия во главе с полпредом прези-
дента Олегом Белавенцевым. Одной из 
ее рекомендаций, как сказал 

”
Ъ“ глава 

комитета заксобрания по градострои-
тельству Вячеслав Горелов, было при-
нятие закона о публичных слушани-
ях. «1 августа у нас должен быть разра-
ботан первый проект генплана города, 
хотелось бы, чтобы к тому времени за-
кон был принят и уже были наработки 
на практике»,— сказал он.

Сергей Кажанов считает, что закон 
о публичных слушаниях не остано-
вит незаконную застройку, но поста-
вит девелоперов в жесткие рамки и по-
зволит жителям контролировать ситу-
ацию в этой сфере. Один из инициато-
ров сбора подписей под обращением к 
президенту, общественник Иван Коме-
лов сказал 

”
Ъ“, что девелоперы пользу-

ются продлением переходного перио-
да и начинают стройки по документам, 
выданным еще при Украине, «при этом 
законность документов, выданных на 
уплотнительную застройку, вызывает 
сомнения, а российские экспертизы де-
велоперы проходить отказываются».

Вадим Никифоров, 
Симферополь;  
Софья Самохина

Севастопольские стройки  
выставят на слушания
Заксобрание города выполняет рекомендации федерального центра

В ближайшие дни должны быть назначены вы-
боры в семи регионах, где губернаторы будут 
избираться прямым голосованием. На них кан-
дидатам придется проходить муниципальный 
фильтр — собирать подписи местных депута-
тов. Депутат Госдумы от КПРФ Вадим Соловьев 
заявил, что в районах Тверской области еще до 
старта кампании начался «массовый сбор под-
писей» в поддержку и. о. губернатора Игоря Ру-
дени. В «Единой России» говорят, что сами гото-
вы помогать оппонентам губернаторов в «орга-
низации встреч» с муниципальными депутата-
ми, чтобы обеспечить конкурентность выборов.

Решение о назначении губернаторских выборов 
должны принять заксобрания регионов до 19 июня. 
После этого партии могут выдвигать кандидатов в 
губернаторы, «в поддержку» которых после возвра-
щения прямых выборов в 2012 году появилась обя-
занность собирать подписи муниципальных депу-
татов и избранных глав муниципальных образова-
ний (от 5% до 10% их общего числа, причем почти на 
всей территории региона). Всего прямые выборы 18 
сентября пройдут в семи регионах, включая Чечню.

Депутат КПРФ Вадим Соловьев, который собира-
ется выдвинуться в Тверской области, направил ру-
ководству Генпрокуратуры, Центризбиркома и ад-
министрации президента (АП) телеграммы о том, 
что «в поддержку действующего и. о.» губернатора 
Игоря Рудени досрочно «стартовала кампания по 
сбору подписей» муниципалов. По его данным, «на-
иболее массово эти действия происходят в Бежец-
ком, Нелидовском, Ржевском и Сонковском райо-
нах». «Оказывается давление на депутатов, включая 
представителей оппозиционных партий»,— пи-
шет коммунист. Для преодоления муниципально-
го фильтра в Тверской области нужно собрать ми-
нимум 276 подписей (7% от общего числа муници-
палов), КПРФ пока может собрать около 170 подпи-
сей своих сторонников, сказал 

”
Ъ“ Вадим Соловь-

ев. Подписи легально можно начать собирать толь-
ко после выдвижения кандидатов (не ранее 4 июля), 
указывает депутат в своих телеграммах. Он пишет, 
что сроки синхронизированы, чтобы создать «рав-
ные условия для всех кандидатов, заявивших о сво-
ем участии на выборах».

Собеседник 
”

Ъ“ в региональном отделении 
«Справедливой России» признает, что «ни одна пар-
тия, кроме 

”
Единой России“, не обладает достаточ-

но разветвленной сетью муниципальных депутатов 
на местах». Справороссы, правда, пока не определи-
лись с кандидатом в губернаторы: не факт, что им бу-
дет глава отделения депутат Госдумы Алексей Чепа. 
С началом кампании заявления Вадима Соловьева 
о помехах в сборе подписей «будут дезавуированы», 
поскольку стоит задача обеспечить «легитимность 
выборов» заверил 

”
Ъ“ источник, близкий к АП. По 

его словам, «Соловьев придумывает негатив», чтобы 
заполнять повестку.

«Если у кандидата все в порядке с законом, еди-
нороссы не смогут игнорировать его, партия не за-
прещает отдавать голоса за достойных людей,— зая-
вил врио главы Тувы Шолбан Кара-оол.— К тому же 

у нас около 200 муниципальных депутатов — само-
выдвиженцы». Врио губернатора Забайкалья Ната-
лья Жданова пообещала 

”
Ъ“ «действовать в рамках 

правового поля».
В Ульяновской области 1883 муниципала, для 

прохождения фильтра нужно собрать 170–178 под-
писей (9%). КПРФ надеется получить от своих и не-
зависимых депутатов 130–140 подписей. «Надо на-
брать еще 40 подписей от депутатов 

”
Единой Рос-

сии“, но те отвечают, что ждут команды сверху»,— 
сказал 

”
Ъ“ депутат заксобрания, первый секретарь 

обкома КПРФ Алексей Куринный, который пла-
нирует баллотироваться в губернаторы. Источник 

”
Ъ“ в руководстве регионального отделения «Еди-

ной России» заявил, что губернатора Сергея Моро-
зова как кандидата в одиночестве не оставят. Потен-
циальный кандидат от «Яблока» Олег Горячев (сын 
экс-губернатора Юрия Горячева) уверяет, что прой-
ти фильтр дадут максимальному числу кандидатов. 
«Выборы предполагают конкурентную борьбу, и по-
нятно, что она будет конкурентной»,— сказала 

”
Ъ“ 

вице-губернатор Ольга Никитенко. Опрошенные 

”
Ъ“ депутаты гордумы Ульяновска от «Единой Рос-

сии» заявили, что сделают так, «как скажет партия».
Секретарь генсовета «Единой России» Сергей Не-

веров заявил 
”
Ъ“, что «участие представителей пре-

жде всего парламентских партий» в выборах глав ре-
гионов «создает условия для конкурентной борьбы». 
«Поэтому если будет соответствующее обращение от 
кандидатов, мы готовы оказать содействие в органи-
зации встреч с муниципальными депутатами, по-
скольку 

”
Единая Россия“ имеет достаточно большое 

представительство на муниципальном уровне,— 
сказал он.— К сожалению, в отличие от нас, другие 
партии не проявляют большого интереса к муници-
пальным выборам, поэтому испытывают трудности 
со сбором подписей».

Каждый муниципальный депутат по закону мо-
жет ставить одну подпись за одного кандидата, и за-
частую губернатор собирал их «впрок». Недостаток 
подписей не позволял оппозиции зарегистрировать 
кандидатов. К примеру, когда система тестирова-
лась первый раз — в 2012 году, кандидат КПРФ Оль-
га Ефимова не была допущена до выборов в Новго-
родской области, где победил губернатор-единоросс 
Сергей Митин (как собирались подписи, 

”
Ъ“ писал 

25 июля 2012 года). В прошлом году «двойная» под-
пись, проставленная в тот момент за врио главы об-
ласти кандидата «Единой России» Виктора Назаро-
ва и за депутата КПРФ Олега Денисенко, позволила 
снять последнего с выборов на несколько недель — 
он восстанавливался через Верховный суд (см. 

”
Ъ“ от 

29 августа 2015 года).
Интригующими будут выборы в Тверской и Улья-

новской областях, говорит политолог Константин 
Калачев. Даже если будет установка федерального 
центра помогать кандидатам проходить фильтр, она 
может столкнуться с «перегибами на местах» — тем 
более после поражения действующего губернато-
ра-единоросса в Иркутской области в прошлом го-
ду, считает эксперт.

Отдел политики

Оппозиция просит  
ее не слишком фильтровать
В регионах приготовились к губернаторским выборам
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Второй обмен людьми между Россией и Украиной прошел по той же схеме, что и первый
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Сегодня истекает срок предвари-
тельной проверки СКР в отноше-
нии правозащитницы Валенти-
ны Череватенко, которая может 
стать первым в России фигуран-
том уголовного дела о злост-
ном нарушении закона об НКО. 
Следствию предстоит решить, 
есть ли основания начать уголов-
ное преследование постоянно-
го эксперта президентского Со-
вета по правам человека (СПЧ) 
по мониторингу соблюдения мин-
ских договоренностей. При этом 
коллеги госпожи Череватенко не 
исключают, что следователи мо-
гут вынести отказное постановле-
ние, после чего прокуратура даст 
санкцию на повторную проверку.

Проверка в отношении главы со-
юза «Женщины Дона» и одноимен-
ного фонда Валентины Череватен-
ко началась в апреле. Следствен-
ный комитет не исключил, что в 
ее действиях могут присутствовать 
признаки нарушения ст. 330.1 УК 
РФ (злостное уклонение от испол-
нения обязанностей, определен-
ных законодательством РФ о неком-
мерческих организациях, выполня-
ющих функции иностранного аген-
та). Максимальное наказание — два 
года лишения свободы. Прежде в РФ 
таких уголовных дел не возбужда-
лось, госпожа Череватенко может 
стать первой обвиняемой по этой 
статье. Как сообщал 

”
Ъ“ 31 мая, воз-

главляемые госпожой Череватенко 
организации были в разное время 
принудительно включены в реестр 

иностранных агентов. Поскольку 
делать это добровольно НКО отка-
зывались, следователи посчитали, 
что можно говорить о злостном на-
рушении закона об НКО.

Впервые на опросе у следовате-
ля правозащитница побывала еще 
в мае. «Первая доследственная про-
верка завершилась тем, что следова-
тель отправил собранные материа-
лы в управление СКР по Ростовской 
области и написал, что нет основа-
ния для возбуждения дела. Оттуда 
материал вернули, постановив про-
вести новую проверку»,— рассказа-
ла госпожа Череватенко 

”
Ъ“. В рам-

ках повторной проверки были опро-
шены бухгалтер и координатор про-
ектов «Женщин Дона». Последняя, 
по словам Валентины Череватенко, 
отказалась общаться со следователя-
ми, сославшись на 51-ю статью Кон-
ституции, позволяющую не свиде-
тельствовать против себя. «Она зани-
мается организацией мероприятий 
и ничего по интересующему следст-
вие поводу сказать не могла. Ей в от-
вет пригрозили уголовным делом за 
отказ от дачи показаний»,— говорит 
правозащитница.

Как заявила 
”
Ъ“ глава оказываю-

щего госпоже Череватенко юриди-
ческую помощь фонда «Обществен-
ный вердикт» Наталья Таубина, се-
годня истекает срок второй провер-
ки. «По закону у следствия есть не 
больше 30 дней на такие проверки. 
15 июня следователи должны опре-
делиться, возбуждать дело или вы-
носить постановление об отказе»,— 

говорит она. Еще один вариант, по 
словам госпожи Таубиной, снова 
вынести постановление об отказе 
в возбуждении дела, передать его 
в вышестоящую инстанцию — об-
ластное управление СКР или про-
куратуру, где его отменят и потребу-
ют продолжить разбираться, злост-
но ли «Женщины Дона» нарушали 
закон об НКО.

«Мы надеемся, что этого не слу-
чится, поскольку это странно — 
привлекать к ответственности че-
ловека, который содействует рос-
сийским властям»,— заявил 

”
Ъ“ 

член СПЧ Сергей Кривенко. Госпо-
жа Череватенко, напомним, ста-
ла экспертом рабочей группы СПЧ 
по мониторингу соблюдения мин-
ского соглашения. Она, по данным 

”
Ъ“, сформирована, но не оформле-

на документально, и госпожа Чере-
ватенко уже начала в ней работать. 
По словам господина Кривенко, си-
туация вокруг «Женщин Дона» раз-
биралась на заседании постоянной 
комиссии СПЧ по развитию НКО. 
«Все участники того заседания ре-
шили, что и эта проверка, и потен-
циальное уголовное дело наруша-
ют даже международные нормы, 
поскольку являются прямым давле-
нием на НКО и ничем более»,— за-
явил господин Кривенко. Напом-
ним, ранее в поддержку госпожи 
Череватенко выступили междуна-
родные правозащитные организа-
ции Amnesty International и Human 
Rights Watch.

Григорий Туманов

Как стало известно ”Ъ“, один из 
пятерых обвиняемых по уголов-
ному делу об убийстве оппози-
ционера Бориса Немцова, пред-
полагаемый сообщник киллера 
Темирлан Эскерханов, не стал 
подписывать протокол ознаком-
ления с материалами уголовного 
дела. Чеченец заявил, что плохо 
понимает изложенные на рус-
ском языке юридические терми-
ны, и потребовал предоставить 
ему переводчика. Обвиняемого 
в этом поддержал даже адвокат 
потерпевшей стороны, однако 
СКР, а затем и суд посчитали тре-
бование необоснованным. Это 
обстоятельство и стало причиной 
разногласий.

Вчера стало известно о заверше-
нии процедуры ознакомления обви-
няемых по уголовному делу об убий-
стве господина Немцова и их адвока-
тов с собранными ГСУ СКР материа-
лами. Последними соответствующие 
протоколы подписали предполага-
емый убийца оппозиционера Заур 
Дадаев и его адвокат Шамсудин Ца-
каев. По данным близкого к рассле-
дованию источника 

”
Ъ“, все ознако-

мившиеся заявили ходатайства, в ко-
торых отметили допущенные, на их 
взгляд, в ходе предварительного след-
ствия нарушения, однако принципи-
альных возражений у участников 
процедуры не возникло. «Во всяком 
случае никто из нас, на мой взгляд, не 
нашел в материалах недостатков, ко-
торые могли бы послужить основа-
нием для возврата дела в СКР»,— при-
знался 

”
Ъ“ один из адвокатов.

Таким образом, в ближайшие дни 
материалы дела будут переданы для 
утверждения в Генпрокуратуру, и, 
если надзор сочтет расследование 
полноценным, в следующем месяце 
обвиняемых начнут судить. С пред-
полагаемыми убийцами Бориса Не-
мцова будут разбираться присяжные 

Московского окружного военного су-
да — таковы были пожелания самих 
обвиняемых, один из которых, Заур 
Дадаев, в момент убийства господина 
Немцова являлся военнослужащим 
внутренних войск МВД РФ.

Однако процедура ознакомления 
не прошла гладко. Один из обвиня-
емых, предполагаемый пособник 
киллера Темирлан Эскерханов, про-
читавший все 60 томов дела и даже 
сделавший выписки из материалов, 
заявил следователю, что так и не по-
нял, в чем конкретно обвиняют лич-
но его. Отметим, что роль предпола-
гаемого пособника Эскерханова в 
убийстве действительно не совсем 
понятна. В отличие от остальных, 
ему не инкриминируются слежка за 
Борисом Немцовым и приобретение 
оружия, непосредственно в покуше-
нии на оппозиционера обвиняемый 
Эскерханов тоже не участвовал.

Его роль в преступлении, по сути, 
сводится к тому, что он был близко 
знаком с экс-командиром одного из 
батальонов полка «Северный» Русла-
ном Геремеевым, которого предста-
вители потерпевшей стороны назы-
вают вероятным заказчиком убийст-
ва. Эскерханов пользовался принад-
лежащими Геремееву автомобилями 
и бывал в арендуемой майором мо-
сковской квартире на Веерной ули-
це — в ней его, кстати, и задержали. 
При этом к самому Руслану Геремее-
ву у следствия, как выяснилось, пре-
тензий нет — экс-комбат «Северно-
го» проходит по делу свидетелем. За-
то два его водителя-охранника — Те-
мирлан Эскерханов и Руслан Муху-
динов — оказались в числе обвиня-
емых, причем последнего следствие 
считает даже не пособником, а орга-
низатором убийства. Найти обоих 
Русланов и допросить их СКР, напом-
ним, так и не удалось.

С учетом размытости формули-
ровок обвинительного заключе-

ния, касающихся его лично, Темир-
лан Эскерханов обратился к следст-
вию с ходатайством о предоставле-
нии ему переводчика с русского на 
чеченский. «Речь шла всего лишь о 
нескольких консультациях, во вре-
мя которых специалист помог бы 
моему клиенту разобраться в юри-
дических нюансах, изложив их 
на родном для него языке»,— рас-
сказала 

”
Ъ“ адвокат Эскерханова  

Роза Магомедова. Однако следова-
тель отказал обвиняемому, мотиви-
руя это тем, что бывший полицей-
ский должен знать русский язык в 
совершенстве.

Вопрос пришлось выносить на 
рассмотрение Басманного райсуда 
Москвы, причем на стороне Эскерха-
нова в процессе выступила не толь-
ко его адвокат Роза Магомедова, но 
и представитель потерпевшей — до-
чери убитого политика Вадим Про-
хоров. «Я в данном случае отстаивал 
не интересы Эскерханова,— пояс-
нил 

”
Ъ“ господин Прохоров.— Це-

лью моего обращения в суд было не 
допустить претензий к проведенно-
му расследованию со стороны Ген-
прокуратуры и возврата уголовного 
дела в СКР для устранения недостат-
ков. Поскольку переводчик положен 
обвиняемому по закону, его отсут-
ствие надзор может посчитать фор-
мальным нарушением».

Тем не менее Басманный суд при-
нял сторону СКР, отклонив требова-
ния двух адвокатов и самого Эскерха-
нова о предоставлении ему перевод-
чика — это и стало поводом для отка-
за обвиняемого от подписи под про-
токолом.

Отказ от ознакомления с матери-
алами дела Темирлан Эскерханов 
планирует официально оформить 
сегодня. Причем соответствующую 
запись в протоколе обвиняемый сде-
лает на чеченском языке.

Сергей Машкин

С «Женщинами Дона» заканчивают 
проверочную работу
Сегодня может быть возбуждено первое уголовное дело  
за нарушение закона об НКО

Дело об убийстве Бориса Немцова  
не вписалось в перевод
Один из обвиняемых отказался подписаться  
под ознакомлением с его материалами

Как стало известно ”Ъ“, парижский суд назначил да-
ту рассмотрения громкого дела об убийстве совла-
дельца компании ОАО «Саратовстройстекло» Миха-
ила Ланина. Бизнесмен был застрелен весной 2011 
года под Парижем, при этом тяжелое ранение по-
лучила его знакомая Елена Православнова. Испол-
нителями преступления следствие считает выход-
цев из Чечни Язида Арсалиева и Руслана Берсанова. 
Их земляк Батрутдин Каимов, по версии обвинения, 
продавал похищенные при нападении вещи потер-
певших. При этом мотивом преступления стал долг 
— связанные с нападавшими «решальщики» не хо-
тели отдавать бизнесмену 200 млн руб., которые он 
заплатил им за назначение на высокую должность.

Дело об убийстве крупного саратовского бизнесмена 
Михаила Ланина будет рассмотрено коллегией присяж-
ных из девяти человек 27 июня в парижском дворце пра-
восудия. При этом, если не произойдет ничего непред-
виденного, вердикт может быть оглашен уже через неде-
лю после начала слушаний.

Как следует из материалов дела, днем 4 марта 2011 го-
да совладелец и гендиректор ОАО «Саратовстройстекло» 
Михаил Ланин и его знакомая прилетели в парижский 
аэропорт Шарль де Голль. А около 16:00 труп господина 
Ланина и его тяжело раненная спутница были обнару-
жены на аллее де Пансон в городке Вильпент, что при-
мерно в 15 км от аэропорта. Елена Православнова, не-
смотря на ранение в голову, осталась жива.

Полицию вызвали местные жители, которых напуга-
ли громкие хлопки, похожие на взрывы петард. На ме-
сте преступления были обнаружены гильзы калибра 
6,35 мм, которые применяются в пистолетах «Браунинг» 
и «Беретта». Впрочем, самого оружия, которым пользова-
лись киллеры, полицейские не обнаружили. Также бы-
ло установлено, что бизнесмен и его спутница были ог-
раблены — при нападении пропали их чемоданы Louis 
Vuitton, кредитные карточки, телефоны и другие ценные 
вещи. Похищен был даже платок Hermes, находившийся 
в нагрудном кармане пиджака саратовского бизнесмена. 
Вскоре, отследив соединения телефонов бизнесмена, по-
лицейские вышли на осевших в Париже 23-летнего Рус-
лана Берсанова и 21-летнего Язида Арсалиева. Уроженцы 
Грозного и Ножай-Юрта, как выяснилось во время рассле-
дования, они выехали еще в начале 2000 года из Чечни по 
линии Красного Креста как пострадавшие в ходе второй 
чеченской кампании — во время боевых действий у них 
погибли родственники. Оба, прибыв во Францию, не учи-
лись и не работали, проживая на пособия. При этом обо-
их хорошо знала французская полиция — так, Берсано-
ва, судя по материалам дела, задерживали за использова-
ние фальшивых документов и опасную езду. А Арсалиев 
был приговорен к 18 месяцам заключения за вооружен-
ное нападение. Кстати, он до сих пор остается граждани-
ном РФ, а его предполагаемый подельник получил статус 
беженца во Франции.

Следствие практически поминутно восстановило кар-
тину преступления — Берсанов, предварительно созво-
нившись с гендиректором «Саратовстройстекла», встре-
чал его 4 марта в аэропорту, держа в руках листок с фами-
лией Ланин. Причем в разговоре с бизнесменом он пред-
ставлялся Анатолием. Встречающий пояснил затем собе-
седнику, что они сейчас поедут в Париж смотреть кварти-
ру, которую бизнесмену якобы подобрали его знакомые 
для взаимозачета полученных от него 200 млн руб. Госпо-
дин Ланин и его подруга расположились на заднем сиде-
нье BMW, которой управлял Арсалиев. Доехав до Виль-
пента, машина свернула в тупик, где, как считает следст-
вие, Берсанов и расстрелял обоих пассажиров. Украден-
ные личные вещи потерпевших земляк нападавших Ба-
трутдин Каимов, полагает следствие, затем продавал.

Часть похищенного, происхождение которого Каимов 
объяснить не смог, была обнаружена у него в ходе обы-
ска. В свою очередь, экспертиза ДНК установила, что био-

логические следы, оставшиеся на гильзах, которые были 
изъяты с места происшествия, принадлежат Берсанову.

Никто из фигурантов громкого дела вину не призна-
ет. Арсалиев и Берсанов утверждают, что вместе с не-
ким Анатолием встретили господина Ланина в аэропор-
ту, после чего отвезли его на встречу с неизвестным им 
Николаем Николаевичем и спокойно уехали в Париж. 
Однако французские следователи и правосудие не осо-
бо поверили в эту версию — с 2011 года обвиняемые в 
убийстве Берсанов и Арсалиев содержатся под стражей, 
а суды отклоняют ходатайства защиты об изменении им 
мер содержания. Впрочем, в отношении Каимова право-
охранители ограничились подпиской о невыезде.

Стоит отметить, что представители правоохранитель-
ных органов Франции во время расследования прилета-
ли в Москву и, как отмечено в материалах дела, для вы-
яснения мотива преступления им очень помогла инфор-
мация, полученная от российских коллег.

Организаторами убийства следствие считает автори-
тетного предпринимателя Ахмада Хамидова и крими-
нального авторитета Валида Лурахмаева (Валидол) — 
оба объявлены в международный розыск. Также в мате-
риалах французского дела упоминается и бывший со-
трудник налоговой полиции Михаил Коряк. Все они, 
как сообщал ранее 

”
Ъ“, уже по версии российского след-

ствия, входили в группу «решальщиков», которые пред-
ставлялись своим клиентам сотрудниками администра-
ции президента, помощниками тогдашнего вице-пре-
мьера Владислава Суркова или председателя совета ди-
ректоров «Роснефти» Игоря Сечина.

«Решальщики» взяли у Михаила Ланина более 
200 млн руб. за содействие в его назначении на руково-
дящую должность в ГК «Олимпстрой» либо в «Межреги-
онгаз», а его сына — в центральный аппарат МВД. Одна-
ко обещания не исполнили, а чтобы не возвращать день-
ги, решили убрать кредитора. Бизнесмена выманили во 
Францию, пообещав отдать долг недвижимостью на вы-
бор — в Париже, Канне или Ницце. Для ее осмотра ген-
директор «Саратовстройстекла» и прилетел к киллерам.

Владислав Трифонов

Бизнесмен получил 200 млн  
одной пулей
Уроженцев Чечни будут судить  
за убийство русского предпринимателя в ПарижеКак стало известно ”Ъ“, в чет-

верг в Россию из Швейцарии дол-
жен быть экстрадирован быв-
ший заместитель директора ОАО 
«Амурский судостроительный за-
вод» (АСЗ; Комсомольск-на-Аму-
ре) Борис Шишолин — один из по-
следних фигурантов уголовных 
дел о крупных хищениях на этом 
предприятии в 2003–2007 годах. 
Следствие полагает, что органи-
зованной группой, в которую вхо-
дил Борис Шишолин, через фир-
мы-однодневки было выведено 
почти 80 млн руб., предназначав-
шихся на достройку АПЛ Chakra 
для ВМС Индии, и еще 114,5 млн 
руб.— на фиктивные поставки ме-
талла. Большинство членов ОПГ, 
кроме ее предполагаемого лиде-
ра Михаила Хейфица, скрывше-
гося в Израиле, уже осуждены.

Бывший первый заместитель ген-
директора АСЗ Борис Шишолин об-
виняется в мошенничестве и поку-
шении на мошенничество в особо 
крупном размере (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ; максимальная санкция — до 
десяти лет лишения свободы) сразу 
по нескольким уголовным делам, 
сообщил 

”
Ъ“ источник в силовых 

структурах. Одно из обвинений в от-
ношении топ-менеджера касается 
хищения 79,57 млн руб. бюджетных 
средств, выделенных в 2005–2007 
годах Минобороны на постройку 
атомной подлодки проекта 971 с за-
водским номером 518 (была спуще-
на на воду в 2006 году как АПЛ «Не-
рпа», в 2012-м передана Индии по 
лизингу как INS Chakra). По версии 
следствия, хищения совершила пре-
ступная группа, которой руководил 
экс-глава совета директоров АСЗ, 
гендиректор ОАО «Концерн средне- 
и малотоннажного кораблестрое-
ния» (КСМК) Михаил Хейфиц.

По данным 
”

Ъ“, бывший топ-
менеджер АСЗ Шишолин также 

обвиняется в хищении у завода 
114,5 млн руб., выделенных на при-
обретение металла у фиктивного 
ООО «Рогволд», и в покушении на 
хищение чуть более 18 млн руб. пу-
тем незаконного возмещения НДС. 
Первый эпизод, полагает следст-
вие, произошел в 2003–2007 годах, 
второй — в 2005–2006 годах. Обви-
няемыми по данным делам также 
проходят менеджеры КСМК и АСЗ.

В КСМК на тот момент входили 
пять судостроительных заводов, 
в том числе Хабаровский и Амур-
ский. В рамках расследования дела 
в качестве обвиняемых также бы-
ли привлечены начальник отдела 
комплектации и снабжения КСМК 
Александр Плетнев и его зам Петр 
Курович, а также заместитель ген-
директора АСЗ Алексей Болотин 
и специалист отдела поставок КС-
МК Бараков. Следствие считает, что 
члены ОПГ подобрали две фиктив-
ные организации — ООО «Рогволд» 
и ЗАО «Судострой» — и заключили 
с ними агентские договоры на по-
ставку материалов и оборудования 
для АСЗ, завышая таким образом 
стоимость работ.

В 2008 году суд в Комсомольске-
на-Амуре приговорил Александра 
Плетнева к трем годам девяти меся-
цам заключения, Алексея Болотина 
— к пяти годам шести месяцам ли-
шения свободы условно. Оба возме-
стили ущерб по 2 млн руб. Осталь-
ные предполагаемые участники 
ОПГ скрылись. Курович выслушал 
приговор в 2011 году (получил четы-
ре года условно), Бараков был осуж-
ден на такой же срок 2014 году. Бори-
са Шишолина объявили в междуна-
родный розыск еще в 2008 году, а че-
рез два года стали искать по линии 
Интерпола. В свою очередь, Михаил 
Хейфиц разыскивается с 2012 года.

Однако в 2013 году Михаил Хей-
фиц представил сведения о том, что 

находится в Институте онкологии 
имени Шарета в Израиле, которым 
признан инвалидом,— на осно-
вании этого Центральный райсуд 
Комсомольска-на-Амуре отменил в 
отношении него меру пресечения 
в виде заочного заключения под 
стражу. Бориса Шишолина по за-
просу Генпрокуратуры РФ обнару-
жили в Швейцарии еще в 2010 году, 
но на то, чтобы добиться его пере-
дачи российским правоохранитель-
ным органам, понадобилось шесть 
лет — он обжаловал свою экстради-
цию в различных инстанциях.

По словам источника 
”
Ъ“, 16 ию-

ня Бориса Шишолина должны до-
ставить в Россию, после чего отпра-
вят в Комсомольск-на-Амуре.

Отметим, что в ноябре 2015 года 
в Кировский райсуд Иркутска по-
ступило другое резонансное уго-
ловное дело по факту присвоения 
средств (ч. 4 ст. 160 УК РФ) АСЗ. В его 
рамках обвиняются бывший кон-
курсный управляющий завода Вла-
димир Пуляевский, его сын Иван, 
директор хабаровского ЗАО «Пра-
вовая инициатива» Максим Чер-
ниговский, а также руководители 
АСЗ — врио гендиректора Андрей 
Басаргин (исполнял обязанности в 
2012–2015 годах), заместитель ген-
директора Роман Забелин, главный 
бухгалтер Александра Ким и дирек-
тор экономики и финансов Влади-
мир Мачехин. Обвинение полага-
ет, что в 2012–2014 годах фигуран-
ты дела путем заключения фик-
тивных договоров на оказание су-
достроительному заводу юридиче-
ских и консалтинговых услуг по-
хитили более 77 млн руб. Однако 
в апреле 2016 года уголовное дело 
было возвращено судом прокурору 
на исправление ошибок. Пока в суд 
материалы еще не вернулись.

Дмитрий Щербаков,  
Хабаровск

Деньги на индийскую подлодку 
исчезли в Израиле и Швейцарии
Одного из предполагаемых расхитителей выдадут России

С предполагаемым мотивом убийства Михаила  
Ланина (на фото) сотрудники полиции и прокуратуры 
Франции определились, побывав в России
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Бывший сотрудник ФСБ и отде-
ла внешних церковных связей 
(ОВЦС) Московской  патриархии 
(МП) Евгений Петрин вчера был 
приговорен к 12 годам  лишения 
свободы за государственную 
 измену, хотя прокурор требовал 
лишить его свободы на 19 лет. 
Суд посчитал доказанным, что 
Петрин встречался в Москве 
с  сотрудниками ЦРУ, которым 
раскрыл секретные данные об 
одном из отделов на своем пер-
вом месте работы. Защита осу-
жденного отмечает, что за весь 
процесс ей дали допросить лишь 
одного свидетеля — бывшего 
 сослуживца Евгения Петрина по 
ФСБ, который охарактеризовал 
его положительно.

Дело Евгения Петрина слушалось 
в Мосгорсуде. В ходе прений на ми-
нувшей неделе прокурор потребовал 
приговорить его практически к мак-
симальному сроку по ст. 275 УК РФ 
(госизмена) — 19 годам колонии. За-
щита бывшего сотрудника ФСБ и ОВ-
ЦС МП просила его полностью оправ-
дать. В итоге суд приговорил Петрина 
к 12 годам колонии. При этом он еще 
и будет оштрафован на 200 тыс. руб., 
а после освобождения свобода его пе-
редвижений будет ограничена в тече-
ние двух лет.

Дело Евгения Петрина носило 
гриф «секретно», суд по его делу про-
ходил в закрытом режиме, поэтому 
в этой истории много белых пятен. 
Известна фабула обвинения. Евге-
ний Петрин окончил Академию ФСБ 
и до 2013 года работал в одном из по-
дразделений ведомства, отвечающих 
за контрразведку, в том же году пере-
шел на работу в ОВЦС МП, где в чи-
сле прочего отвечал за связи с Украи-
ной. Следствие посчитало, что, устро-
ившись на работу в патриархию, 
Петрин наладил связь с неустанов-
ленными сотрудниками ЦРУ в Мо-
скве. Весной-летом 2013 года он пе-
редал им «установочные данные» не-
скольких кадровых сотрудников от-
дела ФСБ, в котором раньше работал, 
и сведения о штатной структуре этого 
подразделения.

Сам Петрин настаивал на иной 
версии: якобы в ОВЦС МП он рас-
крыл «крота», который работал «на 
раскол Русской и Украинской право-
славных церквей», и решил устано-
вить с ним связь, чтобы потом сдать 
его ФСБ. Бывшие коллеги такую са-
модеятельность не оценили, квали-
фицировав контакты с иностран-
ным шпионом как государственную 
измену. Кроме того, Евгений Петрин 
отказался от признательных показа-
ний, заявив, что дал их под давлени-
ем и угрозами.

Как заявил 
”
Ъ“ адвокат Евгения 

Петрина Иван Павлов, возглавляю-

щий правозащитную организацию 
«Команда 29», приговор его подза-
щитному показывает, что обе вер-
сии показались суду неоднознач-
ными. «Ему дали минимальный 
срок. Наши суды, если не видят до-
казательств, предпочитают делать 
именно так, а не оправдывать. Зна-
чит, есть перспективы в Верховном 
суде, где мы обжалуем приговор»,— 
считает адвокат. По его словам, в хо-
де разбирательства суд не удовлет-
ворил ни одного ходатайства защи-
ты, в итоге адвокату удалось лишь 
допросить свидетеля обвинения — 
сотрудника ФСБ, с которым раньше 
работал Евгений Петрин. Как отме-
тил господин Павлов, бывший кол-
лега охарактеризовал его доверите-
ля положительно.

Эксперт по спецслужбам и глав-
ный редактор сайта «Агентура.ру» Ан-
дрей Солдатов находит дело Евгения 

Петрина неоднозначным. «Возмож-
но, это связано с тем, что любая исто-
рия, где упоминается Украина, у ФСБ 
теперь в приоритете. Последние из-
вестные дела о госизмене связаны 
с этой страной»,— сказал он 

”
Ъ“. На-

пример, в августе 2015 года был вы-
несен приговор россиянину, жителю 
Брянской области Виктору Шуру, ко-
торого признали виновным в шпи-
онаже в пользу Украины. Однако ад-
вокат Павлов уточнил, что в обвини-
тельном заключении Украина не упо-
минается, речь идет лишь о Москве. 
«В таком случае если суд ус тановил, 
что в Москве сотрудники ЦРУ спо-
койно вербуют бывших сотрудников 
ФСБ, то в самом ведомстве должны 
сделать оргвыводы в отношении тех 
самых бывших коллег Петрина, кото-
рые это допустили»,— считает госпо-
дин Солдатов.

Григорий Туманов

Измену родине  
оценили минимально
Вынесен приговор по делу бывшего сотрудника ФСБ  
и Московской патриархии Евгения Петрина

Страховщики имеют право удер-
живать 23% от страховой премии 
в случае досрочного расторже-
ния клиентом договора об ОСА-
ГО. Соответствующее указание 
Центробанка РФ является закон-
ным, пришла к выводу Генпроку-
ратура. Проверить этот документ 
просил зампред общественно-
го совета при ГУ МВД по Москве 
Виктор Травин.

Генеральная прокуратура РФ от-
ветила зампреду общественного со-
вета при ГУ МВД по Москве Викто-
ру Травину по поводу законности 
удержания части страховой премии 
страховщиками (копия письма есть 
у 

”
Ъ“). По действующим правилам 

(закреплены в указании ЦБ 2014 го-
да), напомним, действие договора 
ОСАГО прекращается в случае смер-
ти собственника, ликвидации стра-
ховщика, гибели автомобиля или 
смены его собственника. В этом слу-
чае, согласно Гражданскому кодексу 
(ГК), страхователь может претендо-
вать на возмещение части страховой 
премии пропорционально времени, 
которое остается до окончания стра-
хового договора. Так, если договор 
ОСАГО стоимостью 20 тыс. руб. рас-
торгается в связи с продажей авто-
мобиля спустя шесть месяцев после 
заключения, автовладельцу долж-
ны вернуть 10 тыс. руб., но при этом 
23% (2,3 тыс. руб.) страховщики удер-
жат, согласно указанию ЦБ. Госпо-
дин Травин, как сообщал 

”
Ъ“ в апре-

ле 2016 года, обратился в Генпроку-
ратуру с требованием проверить за-
конность такой практики, посколь-
ку в ГК ничего не говорится про 23%, 
а значит, возвращать нужно всю сум-
му без вычетов.

Надзорное ведомство наруше-
ний законодательства не усмотре-
ло. В письме господину Травину ска-
зано, что вопрос досрочного растор-
жения ОСАГО регулируется не толь-
ко ГК, но и законом об ОСАГО. В нем, 
в свою очередь, сказано, что день-
ги автовладельцу возвращаются из 
той части премии, которая предназ-
начается для страховой выплаты, то 
есть из 77%. При этом ЦБ вправе уста-
новить предельные базовые став-
ки, коэффициенты страховых та-

рифов, требования к структуре та-
рифов и «порядок их применения». 
При этом в Генпрокуратуре отмети-
ли, что ЦБ не может своим указани-
ем менять правила возврата премий, 
установленные законами.

«Решение, конечно, ожидаемое,— 
признается Виктор Травин.— Потому 
что власти всех уровней сегодня, по 
сути, обслуживают интересы страхов-
щиков, а те, в свою очередь, шантажи-
руют тем, что население останется во-
обще без ОСАГО. Но я считаю, Генпро-
куратура точку в этом вопросе не по-
ставила, хотя и попыталась. Я ответа 
на свой вопрос не получил. Нет еди-
ного мнения об этих 23% как у юри-
стов, так и у судей, которые встают то 
на сторону автовладельцев, то на сто-
рону страховщиков». Правозащит-
ник не исключил, что впоследствии 
попытается задать вопрос по поводу 
законности удержания 23% и в Вер-
ховном суде.

«Указание Банка России осно-
вывается на нормах закона об ОСА-
ГО,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

ЦБ.— В службу по защите прав по-
требителей Банка России практиче-
ски не поступают жалобы по вопро-
сам возврата страховой премии при 
расторжении договора ОСАГО, что 
подтверждает отсутствие пробле-
мы как таковой». «Все многократные 
попытки начать обсуждение вокруг 
этой темы носят исключительно по-
пулистский характер, не поддержан-
ный никакими расчетами»,— зая-
вил 

”
Ъ“ президент Российского со-

юза автостраховщиков Игорь Юр-
генс. Он напомнил, что удерживае-
мые 23% состоят из комиссии агенту 
(10%), отчисления в спецфонды РСА 
(3%), остальные 10% идут на откры-
тие офисов, закупку и доставку поли-
сов, зарплаты сотрудникам и другие 
нужды. Господин Юргенс отметил, 
что уже сегодня страховщики ради-
кально сокращают выплаты агентам 
(некоторые компании их вообще не 
выплачивают) в связи с тем, что в от-
дельных регионах ОСАГО для стра-
ховщиков убыточно: «В этой ситу-
ации попытки представить ОСАГО 
как суперприбыльную сферу выгля-
дят непрофессионально».

Иван Буранов

С ОСАГО  
сдачу не дают
Генпрокуратура признала законными 
правила возврата страховых премий

Адвокат Иван Павлов (справа) 
утверждал, что при защите  
Евгения Петрина (слева) суд 
разрешил допросить лишь  
одного свидетеля обвинения 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МОСГОРСУДА
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Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) частич-
но удовлетворил иск экс-премьера и бывшего главы 
МВД Грузии Вано Мерабишвили. ЕСПЧ решил, что аре-
стом господина Мерабишвили и его осуждением на дли-
тельный срок грузинские власти пытались ослабить оп-
позицию. Соратники осужденного по партии «Единое 
национальное движение» (ЕНД), основанной бывшим 
президентом Грузии Михаилом Саакашвили, уверены: 
после вердикта ЕСПЧ Вано Мерабишвили может счи-
таться «политическим заключенным».

«В деле Вано Мерабишвили нарушена ст. 18 Европейской 
конвенции по правам человека»,— говорится в заключении 
ЕСПЧ по иску «Вано Мерабишвили против Грузии». Суд при-
знал обоснованными утверждения истца, что его арест и осу-
ждение были осуществлены «с целью отлучения от политиче-
ской жизни и ослабления оппозиции». В связи с этим ЕСПЧ 
обязал власти Грузии выплатить истцу и его адвокату €8 тыс. в 
качестве компенсации за причиненный ущерб.

• Вано Мерабишвили считался правой рукой Михаила Саакаш-
вили, возглавлявшего Грузию в 2004–2013 годах. В 2004–2012 го-
дах господин Мерабишвили занимал пост главы МВД, а в 2012 го-
ду на несколько месяцев стал премьером. В конце 2013 года, вско-
ре после смены власти и фактического бегства из страны Миха-
ила Саакашвили, Вано Мерабишвили арестовали по обвинению 
в превышении служебных полномочий. Он был приговорен к 12 
годам лишения свободы по четырем эпизодам, в том числе за слу-
жебный подлог, растрату и жестокий разгон митинга 26 мая 
2011 года, в ходе которого погибли четыре человека.
В приговоре ЕСПЧ прямо не записано требование немед-

ленного освобождения господина Мерабишвили, что дало 
грузинским властям и оппозиции возможность по-разно-
му его интерпретировать. Один из лидеров оппозиционно-
го ЕНД Гига Бокерия заявил, что в истории ЕСПЧ был единст-
венный случай, когда европейская страна отказалась подчи-
ниться вердикту. «Это была Украина времен президента Яну-
ковича, когда Киев проигнорировал вердикт ЕСПЧ по делу 
Юлии Тимошенко. И мы знаем, как закончилось такое не-
подчинение»,— отметил господин Бокерия, напомнив, что 
Вано Мерабишвили остается генсеком «главной оппозици-
онной партии Грузии ЕНД».

Лидер парламентского меньшинства экс-спикер парламен-
та Давид Бакрадзе также призвал власти «внять голосу разума 
и немедленно освободить политзаключенного Мерабишвили» 
либо в противном случае «взять на себя всю ответственность за 
тяжелые последствия для процесса евроинтеграции Грузии».

Однако власти продолжают стоять на своем. «Решение 
ЕСПЧ не касается вопроса тюремного заключения Вано Ме-
рабишвили»,— утверждает министр юстиции Тея Цулукиа-
ни, предпочитая не упоминать вывод суда о «попытке отлуче-
ния от политической жизни и ослабления оппозиции» как о 
главном мотиве властей при аресте генсека ЕНД. Госпожа Цу-
лукиани намерена оспорить приговор Страсбургского суда, 
но при этом пообещала выплатить компенсацию Вано Мера-
бишвили, если апелляция Минюста Грузии будет отклонена. 
«Однако это произойдет не раньше 2017 года»,— добавила ми-
нистр, намекая на то, что приговор ЕСПЧ в любом случае всту-
пит в силу уже после октябрьских парламентских выборов.

В Тбилиси считают, что парламентские выборы станут 
определяющими с точки зрения оценки решения Страсбург-
ского суда. «Освобождение такой знаковой фигуры, как Мера-
бишвили, стало бы крупнейшим политическим поражени-
ем власти. Оно продемонстрировало бы слабость правящей 
партии и окрылило бы оппозицию»,— объяснил 

”
Ъ“ полито-

лог Георгий Хухашвили. А правозащитник Елена Тевдорадзе 
заявила 

”
Ъ“, что решение ЕСПЧ ставит грузинские власти пе-

ред сложным выбором. «Если Мерабишвили не освободят, это 
может негативно повлиять на процесс евроинтеграции Гру-
зии»,— отметила госпожа Тевдорадзе, напомнив, что именно 
сейчас в ЕС решается вопрос об отмене визового режима для 
грузинских граждан.

Георгий Двали, Тбилиси

Французские власти признали терактом убийство 
полицейского и его жены, которое произошло на-
кануне в маленьком городке Маньянвиль непода-
леку от Парижа. При этом в правительстве Манюэ-
ля Вальса не исключают возможности повторения 
подобных трагедий. Угроза сейчас особенно серь-
езна с учетом того, что основное внимание фран-
цузских силовиков приковано к чемпионату Евро-
пы по футболу и действиям особо буйных фанатов. 
С подробностями из Парижа — корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Убийство 42-летнего офицера полиции Жан-Батиста 
Сальвена и его жены Жессики, которая также работала 
в комиссариате полиции, стало причиной созыва экс-
тренного заседания кабинета Франции. По итогам встре-
чи, состоявшейся вчера утром, президент Франсуа Ол-
ланд заявил: «Это, безусловно, террористический акт». 
А глава МВД Бернар Казнёв дал понять, что если бы не 
профессионализм силовиков, подобных инцидентов 
было бы куда больше. «С начала 2016 года более 100 че-
ловек, представляющих для французов угрозу безопас-
ности, были задержаны»,— отметил он. После чего, од-
нако, признал: «Вероятность нападений остается край-
не высокой». Позднее Бернар Казнёв приехал к зданию 
полицейского управления, где служил убитый, и расска-
зал, что отныне французским полицейским разрешено 
брать оружие домой после завершения службы — чтобы 
в случае необходимости иметь возможность защитить 
себя и своих близких.

Нападение на Жан-Батиста Сальвена произошло в по-
недельник вечером на пороге его дома в Маньянвиле. 
По последним данным, нападавший — 25-летний фран-
цуз Ларосси Аббалла — сначала проник в дом полицей-
ского и перерезал горло его жене Джессике на глазах их 
трехлетнего сына Матье. После этого он встретил хозя-
ина дома и с криками «Аллах акбар!» нанес ему восемь 
ударов ножом. Ближе к полуночи спецназ взял здание 
штурмом, убийца был застрелен.

Ларосси Аббалла, заявивший во время переговоров 
с полицией о своей принадлежности к террористиче-
ской организации «Исламское государство» (запрещена 
в России), был известен полиции и ранее. В 2013 году он 

был признан судом участником исламистского подпо-
лья, поставлявшего рекрутов в Пакистан и Афганистан, 
и приговорен к пяти годам тюремного заключения. Два 
из них он отсидел. Кроме того, за Ларосси Аббалла зна-
чились воровство, уличное насилие, мошенничество.

Убийца находился под полицейским контролем, но 
единственное, что ему могли предъявить в последнее вре-
мя,— контакты с человеком, уехавшим воевать в Сирию. 
Аббалла жил в городке Мант-ла-Жоли, где в конце прошло-
го года открыл лавку фастфуда. До последнего времени он 
постил в Facebook в основном свою рекламу. Но в конце 
мая там появились материалы, в которых воспевался джи-
хад, пропагандировался антисемитизм и выражалось со-
чувствие к террористам. Об убийстве полицейских Ларос-
си Аббалла также объявил на своей странице в Facebook, 
разместив там сразу же после теракта фотографии убитых. 
Он призвал убивать полицейских, журналистов и певцов-
рэперов, а также заявил, что «Евро станет кладбищем». 
Вчера стало известно, что следователи обнаружили в ком-
пьютере убийцы список из шести возможных целей для 
нападения. В числе прочего в списке значились две пу-
бличные персоны, имена которых не разглашаются.

Особое внимание в Париже обращают на упомина-
ние Ларосси Аббалла чемпионата Европы по футболу. 
Любой теракт, происшедший в момент, когда в стране 
находятся представители всех ключевых мировых СМИ, 
получает большую огласку. К тому же чемпионат прохо-
дит во время рамадана, который лидеры террористиче-
ских группировок призвали «превратить в месяц сплош-
ного бедствия для неверных».

При этом французские полицейские сейчас заняты 
выполнением задач, связанных с чемпионатом. Спец-
наз, в частности, пытается предотвратить драки болель-
щиков — вроде тех, которые произошли в Марселе нака-
нуне матча между Россией и Англией. Борцы с радика-
лизмом переключились на изучение досье футбольных 
хулиганов. Выступая перед журналистами в Маньянви-
ле, премьер-министр Франции Манюэль Вальс напря-
мую связал усиление террористической активности с 
обострением обстановки на улицах во время манифе-
стаций и футбольных матчей. До конца чемпионата тем 
временем остается еще почти месяц.

Экс-премьер Грузии 
приговорен 
к политзаключению
ЕСПЧ признал, что арестом Вано 
Мерабишвили грузинские власти 
пытались ослабить оппозицию

Рамадан смешался с Евро
Власти Франции связали усиление активности террористов 
с первенством континента

борьба  
за власть

Владимир Гройсман  
отправился в США  
за «кредитом доверия»

Премьер-министр Украины Владимир Грой-
сман отправился в свой первый зарубежный 
визит в новой должности. Поездка в США про-
длится до 17 июня. Господин Гройсман встре-
тится со спикером Палаты представителей 
Конгресса США Полом Райаном, а также ли-
дерами демократов и республиканцев. Как 
сообщили “Ъ“ в окружении премьера, он так-
же проведет переговоры с министром торгов-
ли Пенни Прицкер, министром финансов 
Джейкобом Лью, министром энергетики Эр-
нестом Монизом, главой Агентства по между-
народному развитию США (USAID) Гейл Смит, 
управляющим директором Всемирного банка 
Шри Мульяни Индравати, а также руководите-
лями банков и финансово-промышленных 
компаний. Визит Владимира Гройсмана приу-
рочили к ежегодной конференции Центра 
украинско-американских отношений. В ходе 
нее премьер встретится с ведущими экспер-
тами Атлантического совета, представителя-
ми украинской общины и лидерами еврейских 
организаций США.

Украинские власти возлагают на поездку 
премьера в США большие надежды. Источ-
ник в администрации президента Петра По-
рошенко обратил внимание на то, что госпо-
дин Гройсман «едет по приглашению вице-
президента Джо Байдена, который ранее 
был в Киеве и дал позитивную оценку ны-
нешнему курсу реформ». 

Украинский политолог Руслан Бортник 
в беседе с “Ъ“, в свою очередь, предполо-
жил, что «в экономическом смысле визит 
Владимира Гройсмана окажется позитив-
ным, так как за ним логично последуют новые 
транши кредитов для Украины и расширится 
кредит доверия для ее руководства». Янина 
Соколовская, Киев

НАТО подошло к России со всей сдержанностью

Помимо этого, по словам 
генсека Столтенберга, альянс 
уже увеличил численность 
многонационального контин-
гента НАТО до 40 тыс. человек 
и завершил учения cил быст-
рого реагирования (5 тыс. че-
ловек), «которые в прошлом 
месяце удалось перебросить 
из Испании в Польшу всего за 
четыре дня». Оперативное ко-
мандование возросшими си-
лами альянса возложат на во-
семь малых штабов в Восточ-
ной Европе. 13 июня шестой из 
них был открыт в Эстонии, что, 
по словам командующего севе-
ро-восточным корпусом НАТО 
генерал-лейтенанта Манфре-
да Хофмана, свидетельствует 
о «неуклонной воле защищать 
как Эстонию, так и весь северо-
восток Европы». По словам Дуг-
ласа Льюта, единственная цель 
размещения дополнительных 
сил — показать России единст-
во альянса. «Послушайте, глу-
по думать, что НАТО планирует 
нападать на Россию четырьмя 
батальонами,— отметил он.— 
С той стороны границы в уче-
ниях регулярно участвуют сот-
ни тысяч человек».

Вновь созданные баталь-
оны и штабы будут регуляр-
но проводить учения на слу-
чай чрезвычайных ситуаций. 
В частности, 6 июня стартова-
ли крупнейшие в Восточной 
Европе со времен распада Вар-
шавского договора маневры 
Anaconda 2016, цель которых 
— «проверить возможность 
альянса по защите его восточ-
ного фланга». В них принима-
ют участие 14 тыс. солдат США, 
12 тыс. польских военных и 
около 5 тыс. представителей 
других союзных армий. Поми-
мо этого под руководством ко-
мандующего учениями поль-
ского генерал-лейтенанта Ма-
река Томашицкого находится 
2,9 тыс. единиц техники из 24 
государств, средства для инже-
нерных работ и десантирова-
ния. План учений подразуме-
вает выброску 1130 парашю-
тистов в районе города Торунь, 
строительство мостов через ре-
ку Вистулу и отработку ночно-
го налета с использованием 35 
вертолетов. Как отмечает бри-
танская газета The Guardian, в 
ходе учений немецкие танки 

пересекут Польшу впервые с 
конца Второй мировой войны.

За два дня до встречи минис-
тров обороны еще одни учения 
— Saber Strike 2016 — начались 
в Эстонии. В них задействовано 
10 тыс. человек из 13 стран альян-
са и Финляндии. В маневрах ар-
мия США задействует вертолеты 
AH-54 Apache, НН-60 и Chinook. 
Над Прибалтикой будут проле-
тать американские стратегиче-
ские бомбардировщики В-52 и 
польские истребители F-16. На-
земная техника представлена в 
том числе танками Leopard 2A5, 
гаубицами Panzerhaubitze 2000, 
бронеавтомобилями Boxer и 
американскими системами за-
лпового огня M142 HIMARS. Од-
ним из главных компонентов 
учений стал марш-бросок 1,5 тыс. 
американских солдат с 400 еди-
ницами боевой техники из Гер-
мании в Эстонию с проходом че-
рез все страны Балтии.

Политический смысл уче-
ний, впрочем, куда важнее во-
енного. Судя по заявлениям ми-
нистров из Восточной Европы, 
без вмешательства НАТО ре-
гион ждет российская оккупа-
ция. «Россия ведет себя как аг-
рессор, способный силой изме-
нять границы, для нее между-
народное право — макулату-
ра,— заявил 12 июня премьер-
министр Эстонии Таави Рый-
вас.— Эти части (НАТО.— 

”
Ъ“) 

в Эстонии для того, чтобы по-
слать на ту сторону ясное по-
слание: с НАТО ссориться не 
нужно». Он также подчеркнул, 
что на саммите в Варшаве будет 
добиваться постоянной дисло-
кации в стране американских 
войск. 13 июня министр обо-
роны Литвы Юозас Олекас со-
общил, что страны Балтии и 
Польша работают над создани-
ем совместной системы проти-
вовоздушной обороны.

О другой важной теме — 
борьбе с терроризмом — на 
встрече министров обороны 
вспоминали мало. Зато о ней 
напоминал американский 
флаг, приспущенный у штаб-
квартиры в Брюсселе в память 
о 50 погибших и 53 раненых в 

ходе массового убийства в го-
роде Орландо, происшедше-
го 12 июня. Всего же с начала 
прошлого года только круп-
ные теракты на территории 
стран НАТО (в Анкаре, Стамбу-
ле, Брюсселе, Париже, Орландо 
и других местах) унесли жизни 
417 человек.

Судя по словам представите-
лей альянса, терроризм внутри 
стран-членов пока проходит по 
той же статье, что ураганы и на-
воднения. «Конечно, мы изуча-
ем причины и печальный опыт 
подобных происшествий,— за-
метил 

”
Ъ“ высокопоставлен-

ный представитель НАТО.— 
Мы активно переосмысливаем 
концепцию защиты граждан-
ской инфраструктуры (civilian 
preparedness), включая сферы 
терроризма и природных бед-
ствий». Он пояснил, что «НА-
ТО обычно не занимается тем, 
что происходит на территории 
стран-членов»: «Мы подключа-
емся только тогда, когда стра-
ну атакуют извне или когда по-
ступает запрос. Последний раз 
это было в 2001 году, и резуль-
татом стала операция в Афга-
нистане». НАТО, по словам со-
беседника 

”
Ъ“, сосредотачива-

ется на том, чтобы не дать тер-
рористам просочиться на тер-
риторию стран—членов ЕС. 
Для этого альянс тренирует по-
граничников в странах Ближ-
него Востока и Северной Афри-
ки, патрулирует Средиземное 
море, пресекая нелегальную 
миграцию, и принимает меры 
по усилению охраны турецкой 
границы.

Возросшее на территории 
европейских членов альянса 
с 2014 по 2015 год в пять раз 
количество терактов (число 
жертв увеличилось в 40 раз) по-
казывает, что стратегия требует 
доработки. «Что делать с насто-
ящими угрозами, прежде все-
го терроризма и распада Ближ-
него Востока, НАТО просто не 
знает, поэтому выдвигать эту 
тематику как основную значит 
демонстрировать отсутствие 
идей и стратегий,— отметил 
в разговоре с 

”
Ъ“ глава Совета 

по внешней и оборонной по-
литике РФ Федор Лукьянов.— 
Но в реальности масштаб угроз 
столь велик, что долго компен-
сировать неспособность реаги-
ровать на них показной кон-
солидацией против России не 
 получится».

с1

К О Н Т Е К С Т В  М И Д  Р Ф  З А Я В И Л И  О  П О В Ы Ш Е Н И И  Р И С К О В  В О Е Н Н Ы Х  И Н Ц И Д Е Н Т О В  В  С В Я З И  С  А К Т И В Н О С Т Ь Ю  Н А Т О

Участившиеся полеты самолетов стран—членов НАТО рядом 
с границами РФ повышают риски возникновения непреднамерен-
ных военных инцидентов. Об этом в интервью агентству Bloomberg 
заявил заместитель главы МИД РФ Олег Сыромолотов. «Скоро 
в международном воздушном пространстве вокруг России будет 
уже не протолкнуться среди самолетов НАТО. Это действитель-
но повышает риски возникновения непреднамеренных военных 
инцидентов»,— заявил он. И предупредил: главное — «сохранять 
ответственный подход и не поддаваться на провокации отдельных 
стран—членов блока, стремящихся разыгрывать натовскую карту 
в своих региональных авантюрах».

По мнению российского дипломата, «регулярные медийные 
вбросы о якобы опасном маневрировании ВВС России преследуют 
единственную цель — максимально взвинтить градус антирос-
сийских настроений накануне принятия тех или иных ”судьбо-
носных“ решений НАТО». Напомним, что руководство альянса 
не раз обвиняло Москву в опасных действиях в международном 
воздушном пространстве. В Минобороны и МИД РФ предъявляют 
ответные претензии, утверждая: американские самолеты регуляр-
но осуществляют полеты с выключенными транспондерами над 
Балтийским и Японским морями, тем самым создавая реальную 
опасность столкновения с гражданскими воздушными судами. 

«Безответственные и непрофессиональные действия натовских 
летчиков на Западе откровенно замалчиваются»,— отметил в ин-
тервью Bloomberg Олег Сыромолотов.

Вместе с тем, по мнению дипломата, несмотря на всю серь-
езность ситуации, усугубляющуюся отсутствием практического 
взаимодействия между НАТО и РФ, «существует ряд вполне эффек-
тивных механизмов, позволяющих значительно минимизировать 
риски». В частности, как напомнил Олег Сыромолотов, у России 
более чем с десятком государств НАТО есть двусторонние соглаше-
ния о предотвращении инцидентов в открытом море и воздушном 
пространстве над ним. Павел Тарасенко

Члены НАТО во главе 
с генсеком альянса  
Йенсом Столтенбергом 
(на фото справа) больше 
всего озабочены  
поведением России   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15859 (–160,18)
РТС 900,19 (–24,46)
FTSE 100 5923,53 (–121,44)

DAX 30 9519,2 (–138,24)
DJIA* 17643,11 (–89,37)
NASDAQ Composite* 4827,98 (–20,45)

*На 20:33.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.06.16
Австралийский доллар 48,5523
Английский фунт 93,4003
Белорусский рубль** 32,9947
Датская крона* 99,8618

Доллар США 66,0306
Евро 74,3174
Индийская рупия*** 98,1593
Казахский тенге*** 19,4956

Канадский доллар 51,4217
Китайский юань* 10,0189
Норвежская крона* 79,1297
СДР 92,9717

Сингапурский доллар 48,7059
Новая турецкая лира 22,5030
Украинская гривна* 26,4970
Шведская крона* 79,5664

Швейцарский франк 68,4113
Японская иена*** 62,4019
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в мессенджерах вычитывает 
корреспондент отдела 
«Потребительский рынок» 

Мария 
Коломыченко

В детстве, когда мобильные телефо-
ны еще не вытеснили пейджеры, мой 
одноклассник однажды очень воз-
мущался, что не смог передать другу 
сообщение с обилием нецензурной 
лексики. Всему виной оказалась опе-
ратор пейджинговой связи, прини-
мавшая сообщения и на тот момент 
обладавшая неограниченной влас-
тью фильтровать контент, которым 
люди обмениваются друг с другом. 

Тема премодерации сообщений, ко-
торые передаются по каналам связи, 
актуальна и сейчас, хотя иногда, как 
многим кажется, и приобретает уди-
вительные формы. Вчера, выступая в 
Совете федерации, генпрокурор РФ 
Юрий Чайка сообщил, что не исклю-
чает возможности внесения измене-
ний в российское законодательст-
во, которые обяжут операторов ввес-
ти предварительную фильтрацию по 
ключевым словам в закрытых груп-
пах социальных сетей и мессендже-
ров. «Мы готовы идти на дополнитель-
ные законодательные меры, в случае 
если того потребует ситуация. Одна го-
лова хорошо, а две лучше»,— заявил 
генеральный прокурор, призвав се-
наторов и законодателей представить 
свои предложения на этот счет.

Сложно предположить, насколь-
ко Юрий Чайка хорошо и в деталях се-
бе представляет, как устроен процесс 
передачи данных в мессенджерах. 
Но, например, по оценкам агентст-
ва Juniper, в 2015 году количество от-
правленных в мессенджерах сообще-
ний составило 43 трлн штук, а к 2019 
году превысит 160 трлн. В одной из 
компаний-разработчиков 

”
Ъ“ расска-

зали, что операторы связи и сами ком-
пании—создатели мессенджеров не 
смогут осуществлять фильтрацию та-
ких объемов информации. Дело в том, 
что, учитывая, что у большинства сов-
ременных мессенджеров запущено 
сквозное шифрование, видеть сооб-
щение могут только его отправитель 
и получатель, поясняют в компании.

Руководитель отдела мобильных 
угроз в компании Avast Филип Хи-
три подтверждает, что если шифро-
вание выполняется приложением 
должным образом, то единственный 
способ доступа к сообщениям может 
быть обеспечен только через взаимо-
действие с разработчиками мессенд-
жеров и социальных сетей. Тем не ме-
нее перехват сообщений путем атаки 
«человек посередине» (MITM) может 
стать возможным, если сертификаты 
сервиса проверяются приложения-
ми не совсем корректно, говорит го-
сподин Хитри.

вчера

ГОСДУМА

приняла во втором чтении 
законопроект, снимающий 
ограничения при соверше-
нии мобильных платежей 
с корпоративных номеров 
телефонов. Поправки предла-
гается внести в законы «О свя-
зи» и «О национальной платежной 
системе». Согласно документу, 
операторы электронных денеж-
ных средств получат право увели-
чивать остаток на счетах абонен-
тов-пользователей корпоратив-
ных тарифов за счет средств юр-
лица-работодателя, заключив-
шего договор с мобильным опе-
ратором. При этом юрлицо долж-
но сообщить оператору необхо-
димые сведения о сотрудниках-
абонентах. Кроме этого, не бу-
дет необходимости подтвер-
ждать транcакцию при оплате 
паркинга, перевозки пассажиров 
и багажа, пользования платны-
ми автомобильными  дорогами. 
 «Интерфакс»

СБЕРБАНК

опроверг слухи о возмож-
ной продаже турецкой «доч-
ки» — Denizbank. «Информа-
ция о продаже Denizbank не со-
ответствует действительности. 
Denizbank является самым при-
быльным зарубежным активом 
группы Сбербанк, чистая при-
быль в первом квартале соста-
вила 293 млн турецких лир,— за-
явила зампред правления Сбер-
банка Светлана Сагайдак.— В не-
давнее время Сбербанком бы-
ло осуществлено увеличение ка-
питала Denizbank». Данное за-
явление последовало за сооб-
щением агентства Reuters о том, 
что Сбербанк хочет расстаться 
с турецким бизнесом, посколь-
ку намерен сфокусироваться 
на российском рынке. Агентство 
со ссылкой на источники в бан-
ковских кругах сообщило о том, 
что Сбербанк проводил встре-
чи с инвестбанками. Reuters; 
 отдел финансов

РЫНОК ГРУЗОВИКОВ

в мае вырос на 8%, 
до 3,3 тыс. штук, подсчитал 
«Автостат», за январь—май про-
дажи грузовиков сократились 
на 12%, до 17,8 тыс. машин. Ли-
дер рынка КамАЗ в мае нарастил 
продажи на 34%, до 1,3 тыс. гру-
зовиков, реализация грузови-
ков группы ГАЗ снизилась на 4%, 
до 533 штук. Следом по объему 
продаж идет белорусский МАЗ — 
рост на 31%, до 209 штук. Худ-
шая динамика продаж у грузо-
виков Scania — падение на 34%, 
до 115 штук. При этом рынок лег-
ких коммерческих автомобилей 
(LCV) остается стабильным — 
снижение в мае составило всего 
0,3%, до 6,8 тыс. машин (за пять 
месяцев продажи упали на 5%, 
до 32,5 тыс. машин). Лидер это-
го сегмента группа ГАЗ увели-
чила продажи в мае на 11,5%, 
до 3,1 тыс. штук, объем продаж 
LCV УАЗа упал на 36%, до 1,2 тыс. 
машин. У Ford выросла реали-
зация в 2,7 раза, до 592 машин. 
Яна Циноева

правила  
игры

У большинства мессен-
джеров видеть сообще-
ние могут только его от-
правитель и получатель

Крайинвестбанк хронический
Его оздоровлению мешают административные проблемы

Санационные проекты вызывают все боль-
ше вопросов. Как стало известно 

”
Ъ“, пато-

вая ситуация сложилась с оздоровлением 
банком РНКБ Крайинвестбанка, подкон-
трольного администрации Краснодарского 
края. Сейчас весь проект под вопросом, хотя 
риски ухудшения финансового положения 
банков в связи со сменой региональных вла-
стей ЦБ признавал и собирался контролиро-
вать еще пять лет назад.

О ситуации вокруг санации Крайинвестбанка 

”
Ъ“ рассказали источники на банковском рынке. 

«В конце июня истекает срок действия временной 
администрации АСВ в банке, введенной в конце 
декабря прошлого года, капитал банка уже давно 
уменьшен до рубля, а предполагаемый санатор в 
лице банка РНКБ пока далек от выкупа допэмисии 
банка для получения над ним контроля, как того 
требует процедура санации»,— рассказал 

”
Ъ“ собе-

седник, знакомый с ситуацией. «Сейчас идет слож-
ная дискуссия о том, на каких условиях РНКБ го-
тов осуществлять этот проект»,— подтвердил дру-
гой источник 

”
Ъ“. Недовольны все. РНКБ — объе-

мом средств, выделенных на санацию (18 млрд 
руб. в декабре прошлого года выдали непосред-
ственно Крайинвестбанку, но санатор хочет еще 
12 млрд руб.). ЦБ — требованиями будущего сана-
тора об увеличении суммы. А новая (начавшая де-
ятельность незадолго до санации Крайинвестбан-
ка) администрация Краснодарского края вообще 
не согласна с тем, что банк отправили на санацию, 
требует компенсации стоимости его акций, умень-
шенной в ходе оздоровления до рубля.

«В Крайинвестбанке сейчас работает команда 
«Российского капитала», которую туда пригласили 
для разрешения всех этих противоречий, однако 

времени на то, чтобы придти к компромиссу, у сто-
рон осталось крайне мало»,— добавляет один из со-
беседников 

”
Ъ“. Косвенно о ситуации свидетельст-

вует и ряд официальных данных. В частности, до-
пэмиссия на 100 млн руб. в пользу РНКБ, зареги-
стрированная ЦБ, размещена так и не была, хотя 
это планировалось сделать во второй декаде мая, 
свидетельствует раскрытый банком сущфакт. При-
чины не указаны. В РНКБ отказались от коммента-
риев. По словам собеседников 

”
Ъ“, несостоявшая-

ся допэмиссия — неутешительный результат дис-
куссии с ЦБ о том, что санация на первоначальных 
условиях нереализуема. «Можно было бы провес-
ти повторный конкурс и поменять санатора,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“.— Но Крайинвес-

тбанк с конца прошлого года находится под санк-
циями за работу в Крыму, что существенно сужает 
круг возможных интересантов». 

Вопрос увеличения финансирования — один 
из ключевых. «Для оценки объективности таких 
требований даже привлекали группу ВТБ, которая 

подтвердила увеличение 
”
дыры“ в банке»,— рас-

сказал один из источников 
”
Ъ“. По его словам, про-

блемы создают олимпийские проекты админист-
рации. На момент первоначальной оценки они бы-
ли недорезервированы, но были некие гарантии 
со стороны администрации. Однако в результате 
смены власти в регионе перспективы реализации 
этих обещаний под вопросом. План финансового 
оздоровления до сих пор не готов и вообще непо-
нятно, кто и как будет санировать банк.

В ЦБ «не комментируют действующие банки», 
в АСВ — «данные вопросы». Администрация Крас-
нодарского края не ответила на запрос 

”
Ъ“. Меж-

ду тем политические риски краха банков, подкон-
трольных региональным властям, в результате сме-
ны последних, ЦБ признавал еще несколько лет на-
зад — после чуть не случившегося краха Банка Мо-
сквы. В 2011 году Алексей Симановский, тогда еще 
зампред ЦБ, говорил: «ЦБ усилил внимание к бан-
кам с высокой концентрацией собственности, в 
частности, к тем, контроль в которых принадлежит 
субъектам федерации» (см. 

”
Ъ“ от 26 декабря 2011 

года). Впрочем, как показал случай Крайинвестбан-
ка, это не сработало.

Случай Крайинвестбанка — не единственный 
пример неудачной санации, несмотря на усовер-
шенствование этой процедуры, указывают участ-
ники рынка. «Возможно, было бы логично привле-
кать АСВ к оценке ситуации в банках уже на этапе, 
когда они попадают в четвертую группу по эконо-
мическому положению,— рассуждает руководи-
тель практики инвестиционного консультирова-
ния ФБК Роман Кенигсберг.— Однако с учетом на-
грузки на АСВ сегодня, когда идет расчистка рын-
ка, не исключено, что это тоже проблематично». 

Юлия Локшина

НМТП не победил Тамань, но возглавил
Компания может получить контроль в проекте порта

Как выяснил 
”
Ъ“, Новороссий-

ский морской торговый порт 
(НМТП, СП группы «Сумма» 
и «Транснефти») решил необыч-
ным образом прекратить со-
перничество с проектом порта 
в Тамани. Он договорился с Рос-
морпортом о вхождении в этот 
проект на условиях получения 
контрольного пакета в управ-
ляющей проектом компании 
«РМП-Тамань». По данным 

”
Ъ“, 

такая конструкция стала воз-
можной после соглашения о раз-
делении грузопотоков между 
Новороссийском и Таманью.

Новороссийский морской торго-
вый порт (НМТП) близок к подписа-
нию соглашения с Росморпортом об 

участии в проекте создания сухогруз-
ного района морского порта Тамань. 
Росморпорт и НМТП договорились 
о том, что НМТП получит контроль-
ный пакет в ООО «РМП-Тамань» (при-
надлежит Росморпорту), рассказали 

”
Ъ“ два источника, знакомые с ситу-

ацией. По их словам, основные ус-
ловия соглашения могут подписать 
во время Петербургского экономи-
ческого форума. В «Сумме» и «Транс-
нефти» (паритетно владеют Novoport 
Holding Ltd, которому принадлежит 
50,1% НМТП, у «Транснефти» еще 
10,5% акций), а также в НМТП отказа-
лись от комментариев, в Росморпор-
те запрос 

”
Ъ“ проигнорировали.

Проект создания сухогрузного 
района морского порта Тамань — 

часть ФЦП по развитию транспорт-
ной системы России на 2010–2020 
годы. Общая стоимость проекта — 
228 млрд руб. (76 млрд руб.— бюджет, 
152 млрд руб.— частные инвесторы). 
С 2011 года о намерении строить 
терминалы заявило свыше 15 ком-
паний. Но проект с присоединени-
ем Крыма почти заглох: государст-
во, по сути, пожертвовало им в поль-
зу крымской инфраструктуры, хотя 
официально и не отказалось. К фев-
ралю 2015 года определилась орга-
низационно-правовая форма проек-
та: «РМП-Тамань» станет концессио-
нером, инвесторы будут брать инфра-
структуру в аренду, но концессион-
ное соглашение не заключено. В Та-
мани работает ОТЭКО Мишеля Лит-

вака (перевалка 20 млн тонн нефте-
наливных грузов), планирующая на-
валочный терминал на 35 млн тонн и 
зерновой — на 14,5 млн тонн.

Как считали на рынке, проектом 
Тамани были недовольны новорос-
сийские портовики — в первую оче-
редь НМТП, который не был заинте-
ресован в конкурирующем маршру-
те. Но два источника 

”
Ъ“, знакомые с 

ситуацией, говорят, что проект стал 
возможным после достижения не-
гласного соглашения о разделе гру-
зопотоков: Новороссийск получает 
зерновые и контейнерные мощно-
сти, а Тамань — насыпные и навалоч-
ные грузы (уголь, руду).

деловые новости  — с8
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«Росагромаркет» возьмет оптом
Proxima Capital Group построит крупнейший ОРЦ в России

Правительство Московской области одобри-
ло концепцию оптово-распределительно-
го центра (ОРЦ), который строит созданная 
бывшими топ-менеджерами «Альфа-групп» 
Proxima Capital Group. В его создание плани-
руется инвестировать 26,6   млрд руб., а сам 
ОРЦ может стать крупнейшим в стране. Мо-
сковский регион уже успешно освоили дру-
гие инвесторы, предупреждают эксперты. 
Проекту Proxima придется конкурировать, 
в частности, с оптово-розничным продо-
вольственным центром «Фуд-Сити» Года Ни-
санова и Зараха Илиева.

Градостроительный совет Московской области 
одобрил концепцию оптово-распределительно-
го центра «Росагромаркет» в городском округе По-
дольск, рассказал “Ъ“ зампред правительства об-
ласти Герман Елянюшкин. ОРЦ, который должен 

стать крупнейшим в стране, разместится на участ-
ке в 127 га в 35 км от МКАД. Общая площадь объ-
ектов может превысить 300 тыс. кв. м, объем еди-
новременного хранения составит около 200 тыс. 
тонн продуктов категории fresh (мясо, рыба, ово-
щи, фрукты и молочная продукция), уточняет ген-
директор «Росагромаркета» Богдан Григорьев.

На территории планируется построить овощех-
ранилища, мультитемпературные склады, павиль-
оны оптовой торговли и цеха по доработке продук-
тов. Малые и средние производители будут торго-
вать в зоне кросс-докинга (с грузового автотран-
спорта) и торговых павильонах. Кроме того, в ОРЦ 
будут размещаться закупочные офисы торговых 
и гостинично-ресторанных сетей. Ставки аренды 
сейчас формируются, добавили в холдинге. По сло-
вам господина Григорьева, местоположение под-
московного ОРЦ позволит обслуживать весь Цент-

ральный федеральный округ (ЦФО), а также грузо-
потоки из других регионов России, Белоруссии и 
грузы, поступающие через морские порты в Санкт-
Петербурге и Мурманске. Проект находится «на со-
провождении» губернатора Андрея Воробьева, до-
бавил господин Елянюшкин.

Ввести в эксплуатацию первую очередь плани-
руется в 2017 году, вторую — в 2019-м. Объем инве-
стиций в проект оценивается в 26,6 млрд руб. Пе-
реговоры о финансировании идут со Сбербанком, 
Россельхозбанком, ВЭБом и с Российским фондом 
прямых инвестиций (РФПИ). В ВЭБе не комменти-
руют переговоры, в других банках не ответили на 
запросы “Ъ“. В РФПИ заявили, что «изучают инвес-
тиционные возможности в агросекторе и логисти-
ке», в том числе в Подмосковье.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ и Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) намерены облегчить жизнь неуч
тенным вкладчикам банков, лишенных 
лицензии. Еще недавно для получения 
страховки им необходимо было в обя
зательном порядке пройти через суд. 
Впрочем, для устранения причины, 
а не следствия необходимо создание ре
естра вкладчиков, упирающееся в тех
нические сложности, решением кото
рых пока никто заниматься не готов.

Вчера зампред ЦБ Михаил Сухов сообщил, 
что вопрос с выплатами вкладчикам вне рее-
стра будет решаться без обращения в суд, не 
уточнив деталей. В пресс-службе Банка России 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. Как пояснил 

”
Ъ“ 

замгендиректора АСВ Андрей Мельников, у 
ЦБ и АСВ действительно есть готовность удов-
летворять требования вкладчиков, не учтен-
ных банками, во внесудебном порядке, и эта 
работа уже начата в Стелла-банке, Мико-банке 
и Кроссинвестбанке. «В этих банках агентство 
впервые стало применять механизм, позволя-
ющий забалансовым вкладчикам банков по-
лучить страховое возмещение во внесудебном 
порядке. У вкладчиков этих банков похожая 
ситуация, вместе с тем существует механизм, 
который позволяет исключить тех, кто пытает-
ся воспользоваться ситуацией и получить на-
рисованные вклады,— пояснил Андрей Мель-
ников.— Мы готовы и далее двигаться в этом 
направлении, вместе с тем агентством в ка-
ждом конкретном случае решение будет при-
ниматься отдельно, чтобы не допустить воз-
можности использовать упрощенную проце-
дуру получения страхового возмещения для 
заведомо мошеннических действий». По дан-
ным АСВ, на текущий момент во внесудебном 
порядке решены проблемы 767 неучтенных 
вкладчиков этих банков.

До сих пор АСВ и ЦБ придерживались пози-
ции, что доказать свое право на получение стра-
ховки и включение в реестр кредиторов банка 
неучтенные вкладчики должны в суде. «На пра-
ктике АСВ пыталось признать всех вкладчиков 
вне реестра недобросовестными и отправляло 
в суд,— отмечает председатель коллегии адво-
катов 

”
Старинский, Корчаго и партнеры“ Евге-

ний Корчаго.— Делалось это с очевидной це-
лью — снизить размер страхового возмещения. 

Наиболее настойчивые в суде выигрывали, кто-
то отказывался от разбирательств».

Впрочем, участившиеся случаи забалансо-
вых вкладов, выявляемые при отзыве лицен-
зий, и рост масштаба проблемы вызвали соци-
альную напряженность и потребовали пере-
смотра устоявшейся практики. Переломным 
моментом стал отзыв лицензии у Кроссинвест-
банка, где не учтены были вклады около 4 тыс. 
человек. Всего же по состоянию на середину 
мая, по данным ЦБ, за два года было выявлено 
11 случаев забалансовых вкладов. После Крос-
синвестбанка в ЦБ признали необходимость 
пересмотра сложившейся практики. «Мы рабо-
таем с правоохранительными органами, пыта-
емся получить объективный набор доказа-
тельств, чтобы вкладчики получили от АСВ де-
нежные средства без дополнительной судеб-
ной процедуры»,— отмечал Михаил Сухов.

Впрочем, внесудебное решение проблем 
неучтенных вкладчиков — работа со следстви-
ем, а не причиной, указывают эксперты. «По су-
ти, АСВ может лишь смотреть документы более 
внимательно, как это и делает суд,— продолжа-
ет мысль глава практики московского офиса 
Lidings Андрей Зеленин,— но по документам 
не всегда и суду удается определить, что перед 
ним мошенник».

Для устранения проблемы необходимо со-
здание единого реестра вкладов. Его необходи-
мость признавал в мае и первый зампред ЦБ 
Алексей Симановский. Банк России ищет спо-
собы защиты вкладчиков от недобросовестных 
банкиров и обсуждает вариант регистрации 
вкладчиков в специальном реестре с возмож-
ностью проверки, отмечал он. По информации 

”
Ъ“, в Минфине было проведено совещание, 

посвященное возможности такого реестра, и, 
хотя все стороны признали его необходимость, 
реализация столкнулась с техническими слож-
ностями. «Для создания автоматизированного 
реестра, в котором каждый вкладчик по СНИЛС 
смог бы найти себя, необходимо провести вы-
верку СНИЛС с паспортными данными вклад-
чиков, это потребует очень масштабной рабо-
ты,— говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией.— Однако желающих взяться за эту мас-
штабную работу пока не нашлось».

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

Депозиты зачтут без суда
Забалансовые вкладчики добились признания

Приближение референдума по вопросу 
членства Великобритании в Евросоюзе 
увеличило число пессимистов среди 
управляющих инвестиционными фон
дами. Инвесторы сокращают вложения 
в акции, наращивая наличность в пор
тфелях, доля которой выросла до мак
симального значения за 16 лет.

Июньский опрос портфельных управляю-
щих, проведенный аналитиками Bank of 
America Merrill Lynch, свидетельствует о том, 
что инвесторы существенно нарастили запас 
наличных средств в своих портфелях. В анке-
тировании приняли участие представители 
213 фондов, в управлении которых находи-
лись активы на сумму $654 млрд. По данным 
опроса, средняя доля наличных средств выро-
сла с 5,5% до 5,7% — максимального значения 
данного показателя с ноября 2001 года.

Основные опасения инвесторов связаны c 
риском выхода Великобритании из состава Ев-
росоюза (Brexit). Такой точки зрения придер-
живаются 30% опрошенных управляющих. Ре-
ферендум по вопросу членства королевства в 
ЕС назначен на 23 июня. Опубликованные в 
понедельник данные четырех опросов обще-
ственного мнения от трех социологических 
служб показывают, что противники выхода из 
ЕС уступают его сторонникам. Выход Великоб-
ритании из состава Евросоюза станет негатив-
ным фактором не только для суверенных рей-

тингов Великобритании, но и для отдельных 
стран ЕС, считают в международном рейтинго-
вом агентстве Fitch. По оценкам британского 
Минфина, в случае выхода страны из ЕС ее 
ВВП снизится на 6,2% к 2030 году.

Впрочем, инвесторы страшатся не столько 
самого выхода и его последствий для эконо-
мики Великобритании, сколько последствий 
этого шага для всей мировой экономики. По 
словам главы Евросовета Дональда Туска, 
Brexit может стать началом конца не только 
для Евросоюза, но и для всей политической 
цивилизации Запада. Как отметил портфель-
ный управляющий группы «Тринфико» Фа-
рит Закиров, текущая ситуация совершенно 
новая, с которой еще не сталкивались инвес-
торы, и это их пугает. «Противники Brexit не 
стесняются в апокалиптических прогнозах, 
и градус нервозности в оставшиеся до рефе-
рендума дни будет только возрастать. А инве-
сторы будут уходить от риска»,— отмечает 
гос подин Закиров.

И инвесторы планомерно сокращают до-
лю наиболее рисковых активов в своих пор-
тфелях. По данным опроса, впервые с 2012 го-
да количество управляющих, которые сокра-
щали вложения в акции, сравнялось с числом 
тех, кто наращивал такие вложения. В марте 
покупателей было на 6% больше. Меньше все-
го инвесторы хотят видеть в своих портфелях 
акции британских компаний. Число глобаль-

ных инвесторов, кто сократил долю таких ак-
ций ниже индикативных уровней, на 23% 
превысило количество тех, кто этого не сде-
лал. До минимумов с начала 2014 года упал 
интерес инвесторов и к акциям европейских 
компаний. По данным опроса, число глобаль-
ных инвесторов, в портфелях которых акции 
европейских компаний превышают индика-
тивный уровень, на 26% больше числа коле-
блющихся — это существенно меньше значе-
ния на начало года (52%).

Консервативное отношение к риску застав-
ляет инвесторов не только наращивать долю 
наличности в портфелях. Из-за опасения де-
зинтеграции Евросоюза, а также видимого 
ухудшения состояния экономики Китая и по-
нижения прогнозов по рынку труда США у 
инвесторов растет интерес к активам с низ-
ким уровнем риска (золото, US Treasuries), от-
мечает старший портфельный управляющий 
УК «Капиталъ» Вадим Бит-Аврагим. Вчера до-
ходность десятилетних американских обли-
гаций опустилась до четырехлетнего мини-
мума — 1,6% годовых. Согласно последним 
данным агентства Bloomberg, активы бирже-
вых индексных фондов, инвестирующих в зо-
лото, поднялись до трехлетнего максимума. 
По итогам торгов понедельника они достигли 
1877 тонн, увеличившись с начала года более 
чем на 400 тонн.

Виталий Гайдаев

Инвесторы обналичили Brexit
В ожидании британского референдума никто не хочет рисковать

В пятницу у вице-премьера Аркадия Двор-
ковича на совещании, посвященном железно-
дорожным подходам к Керченскому мосту, об-
суждались и проект Тамань, и разделение гру-
зопотоков между Таманью и Новороссийском, 
подтвердила представитель чиновника.

Если раньше в Тамани уже сразу предпола-
гались мощности по перевалке зерна, текущая 
конфигурация — это строительство в рамках 
первого этапа (46,7 млн тонн мощностей до 
2020 года, 24,2 млрд руб. из ФЦП, 92 млрд руб. 
от грузоотправителей) терминалов для удобре-

ний, железорудного сырья, горячебрикетиро-
ванного железа, угля, маслоэкстракционного и 
паромного комплексов. Это следует из июнь-
ской редакции дорожной карты развития до 
2020 года портов Азово-Черноморского бассей-
на. Первый этап планируется выделить и за-
ключить по нему концессионное соглашение. 
О вхождении в Таманский проект размышлял 
и работающий в Новороссийске тандем ГК «Де-
ло» Сергея Шишкарева и эмиратской DP World, 
которая готовится с РФПИ купить у ГК «Дело» 
49% в контейнерном терминале НУТЭП. Сей-
час, говорит источник 

”
Ъ“, близкий к партне-

рам, вхождение в Тамань маловероятно.

«
”
Сумма“ устала топить Тамань и решила, 

что если нельзя ее победить, то нужно возгла-
вить»,— считает один из участников рынка, до-
бавляя, что это здравое решение, хотя проект 
порта экономически не целесообразен и явля-
ется в чистом виде освоением госинвестиций. 
По мнению главы «Infoline-Аналитики» Миха-
ила Бурмистрова, у Тамани перспективы есть, 
но без госсредств там ничего не будет. Если 
НМТП уверена, что сумеет способствовать вы-
делению средств, шансы на реализацию про-
екта существенно возрастают, говорит эксперт.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

НМТП не победил Тамань, но возглавил
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На фоне снижения инвестпрог-
рамм в электросетях швейцар-
ская ABB рассчитывает в РФ 
на рост доходов от сегмента да-
та-центров — этот рынок, как 
ожидает компания, будет расти 
более чем на 50% в год. Разви-
тие центров обработки данных 
(ЦОД) стимулирует введенный 
в 2015 году запрет хранить пер-
сональные данные россиян 
за рубежом.

Швейцарский поставщик элек-
тросилового оборудования ABB ин-
тересуется растущим сектором ЦО-
Дов в РФ. «В этой сфере мы ожидаем 
роста более чем на 50%,— рассказал 

”
Ъ“ глава подразделения электроо-

борудования ABB Тарак Мехта.— В 
прошлом году мы видели только на-
чало этой тенденции, сейчас в сферу 
хранения данных в России идут зна-
чительные инвестиции. Мы ясно ви-
дим стремление перенести данные в 
Россию, это двигает спрос на услуги 
дата-центров здесь».

• ABB производит силовое оборудо-
вание и решения для электроэнерге-
тики и автоматизации производст-
ва. Ежегодный объем продаж — около 
$36 млрд. В РФ ABB локализовала про-
изводство распредсетевых устройств 
среднего напряжения, систем свя-
зи, высоковольтного оборудования, 
релейной защиты и автоматики 
 (всего семь площадок).
Рост спроса на ЦОД объясняет-

ся поправками к закону РФ «О пер-
сональных данных», обязывающи-
ми компании хранить информацию 
о персональных данных россиян на 
серверах в России (вступили в силу с 
сентября 2015 года). Ряд крупных ино-

странных компаний с большой кли-
ентской базой интернет-пользовате-
лей согласились сдавать их данные 
в российские дата-центры (напри-
мер, Apple и Booking.com договори-
лись об этом с британской IXcellerate; 
китайская Huawei в феврале постро-
ила облачный дата-центр в Москве 
для «Акадо»). «Очевидная динамика 
роста связана с отложенными про-
ектами 2015 года из-за неоднознач-
ной финансовой ситуации на рын-
ке,— считают в ABB.— Видна тенден-
ция к строительству модульных ЦО-
Дов». По подсчетам IKS-Consulting и 
M Forum Analytics, в 2016 году инвес-
тиции в ЦОДы в РФ вырастут на 22%, 
до $471 млн. Впрочем, возможно, 
ожидания завышены: топ-менеджер 
крупного оператора связи говорил 

”
Ъ“, что кризис скорректировал оцен-

ки спроса на ЦОДы.
ABB поставляет в РФ системы 

управления ЦОДами, оборудование 
для их инженерной инфраструкту-
ры. Вкладывать средства в россий-
ский рынок хранения данных ком-
пания не планирует. Среди крупных 
заказчиков оборудования ЦОДов в 
РФ — «МегаФон», «Ростелеком», «Вым-
пелком», МТС, DataLine, «Крок», также 
ABB участвует в проекте «ЦОД Yandex» 
во Владимире. Новые ниши на рос-
сийском рынке компании приходит-
ся искать на фоне сложностей у тра-
диционных заказчиков — электро-
сетевых компаний — из-за постоян-
ного давления на их тарифы и уреза-
ния инвестпрограмм. ABB признает, 
что инвестиции Федеральной сете-
вой компании (ФСК) — основного за-
казчика высоковольтного оборудова-
ния — сокращаются, но больше воз-

можностей для поставок появляет-
ся в менее крупных отраслях. Напри-
мер, в пищевой отрасли и агропро-
ме произошел скачок производства, 
ведь большое количество ранее им-
портируемых продуктов теперь хо-
тят производить в РФ, рассуждает Та-
рак Мехта. «Большим вызовом в РФ 
для нас стал прошлый год, но в пер-
вом квартале 2016 года падения спро-
са мы больше не наблюдаем,— гово-
рит он.— Все, что нам пришлось сде-
лать (для удержания рынка.— 

”
Ъ“), 

мы уже сделали, и о закрытии произ-
водств, конечно, речь не идет».

Регуляторы планируют индекси-
ровать сетевые тарифы в ближай-
шие годы ниже инфляции, в этом го-
ду предусмотрен рост в среднем на 
7,5%. Из-за этого инвестпрограммы 
сетей с 2014 года сокращаются в том 
числе в магистральном комплексе, 
где велика доля импортного обору-
дования. Инвестпрограмма ФСК на 
2016 года снизилась почти на 30%, 
до 96 млрд руб., говорил глава ком-
пании Андрей Муров. До 2020 года 
объем годовых инвестиций не выра-
стет, а Минэкономики считало, что 
есть возможность урезать их еще в 
два раза, до 50 млрд руб. в год. В рас-
предсетях примерно в десяти регио-
нах, кроме ремонтов, инвестиций в 
2016 году вообще не планировалось, 
сообщало в прошлом году Минэнер-
го. На этом фоне доля закупок рос-
сийского оборудования у ФСК в 2015 
году выросла в два раза — до 75%. В 
закупках «Россетей» доля импорта 
должна сократиться с 40% в 2015 го-
ду до 15,8% в 2018 году.

Анастасия Фомичева,  
Владислав Новый

ABB ждет заказов от дата-центров
Швейцарцы меняют электрические сети на цифровые

«Россети» пытаются снять 
 старые претензии Федераль-
ной сетевой компании (ФСК) 
к распредсетевым компани-
ям. Холдинг проведет допэ-
миссию привилегированных 
акций в пользу ФСК, обме-
няв бумаги на права требова-
ния по долгам распредсетей пе-
ред ФСК и доставшиеся ранее 
компании непрофильные сети 
среднего и низкого напряже-
ния. Кроме того, «Россети» на-
мерены уйти от спорной схемы 
получения денег от дочерних 
компаний за управленческие 
услуги, оставив себе их диви-
денды.

Совет директоров «Россетей» 9 
июня принял ряд решений по во-
просам, связанным с давними спо-
рами с дочерней ФСК. Так, «Россе-
ти» требуют передать распредсе-
тевые активы ФСК межрегиональ-
ным распредсетевым компаниям 
холдинга (МРСК). Для этого ФСК 
должна внести имущество в капи-
тал «Россетей», получив привилеги-
рованные акции холдинга, а затем 
оно отойдет через допэмиссии про-
фильным дочерним МРСК.

Распредсети — непрофильный 
актив для ФСК, она владеет и управ-
ляет магистральными сетями — 
объектами Единой националь-
ной электросети. Речь о распред-
сетях на территории «Янтарьэнер-
го», МРСК Северо-Запада, «Кубань-
энерго» и других дочерних компа-

ний, их перечень подготовят к 1 ию-
ля. Также планируется консолиди-
ровать на базе «Янтарьэнерго» рас-
предсети, принадлежащие «ВЛ Ка-
лининград». Больше всего сетевых 
активов напряжением 110 кВ и ни-
же в управлении филиала ФСК МЭС 
Юга (665 км линий и более 250 под-
станций). У МЭС Северо-Запада око-
ло 460 км таких ЛЭП. ФСК с «Кубань-
энерго» строила магистральные и 
распределительные сети в Красно-
дарском крае для Олимпиады-2014 
в Сочи на бюджетные средства, со 
стороны ФСК инвестиции оценива-
лись в 28 млрд руб. Для расчета ры-
ночной стоимости передаваемых 
распредсетей «Россети» с ФСК про-
ведут due diligence объектов.

«Россети» также хотят поставить 
точку в вопросе долгов распредком-
паний ФСК. Последняя подавала 
многомиллиардные иски к струк-
турам холдинга. В 2015 году в судах 
шли разбирательства по взыска-
нию долгов МРСК в пользу ФСК на 
15 млрд руб., сообщал ранее источ-
ник 

”
Ъ“. Теперь ФСК должна заклю-

чить допсоглашения о реструкту-
ризации до 2020 года просрочен-
ной задолженности (в том числе по 
векселям) МРСК Юга, Дагестанской 
сетевой компании, МРСК Сибири, 
МРСК Северного Кавказа и «Тыва-
энерго» — с рассрочкой по ставке 
11% годовых. «Россети» выпустят 
префы на сумму долгов этих струк-
тур в пользу ФСК, а та передаст хол-
дингу права требования по ним. 

«Россети» могут получить в счет дол-
га акции МРСК, полагает источник 

”
Ъ“ в сетевом комплексе.

Как говорят в «Россетях», плани-
руется единая допэмиссия префов 
для внесения активов и долгов. Ее 
объем и доля ФСК в капитале хол-
динга будет зависеть от оценки ак-
тивов, но в любом случае доля при-
вилегированных акций не может 
превышать 25% уставного капита-
ла, отмечают в «Россетях». На пре-
фы приходится 1,2% уставного ка-
питала «Россетей», последний раз 
дивиденды на них платили за 2012 
год (планируются выплаты по ито-
гам первого квартала в 154 млн 
руб.). В ФСК отказались от коммен-
тариев.

«Россети» могут лишиться одно-
го из основных источников дохода 
— платежей дочерних компаний 
«за услуги по организации функци-
онирования и развитию электро-
сетей» (за управленческие услуги). 
До сентября «Россети» с Минэнер-
го представят предложения об от-
мене платы комитету по стратегии 
при совете директоров и переходу 
на дивиденды дочерних структур. 
Ранее ФСК отказывалась платить за 
управленческие услуги «Россетям» 
(516 млн руб. в год), и ей поручили 
заключить договор на услуги тех-
надзора с материнским холдингом, 
погасив задолженность по двум ви-
дам договоров с «Россетями» за пер-
вый квартал.

Анастасия Фомичева

Из ФСК тянут лишнее
«Россети» возьмут у нее долги и активы

Но структура поставок СПГ по 
странам за год существенно изме-
нилась. Двукратный разрыв между 
ценами на СПГ в Европе и Азии пра-
ктически сошел на нет из-за сниже-
ния цен на нефть (по данным Platts, 
азиатский индекс JKM с поставкой 
СПГ в июле составил $168 за 1 тыс. 
кубометров против цен на британ-
ском хабе NBP $169 за 1 тыс. кубо-
метров). Это ударило по бизнесу по 
перегрузке и реэкспорту СПГ, кото-
рым активно занимались испанцы 
и бельгийцы. В итоге поставки СПГ 
в Испанию (второй по величине ры-
нок СПГ в ЕС) снизились на 3,6%, а в 
Бельгию рухнули на 72,5%. В то же 
время Британия нарастила покуп-
ки СПГ в 2,4 раза. «Это вызвано тем, 
что Катар возобновил поставки по 
действующему долгосрочному кон-
тракту: раньше Qatargas стремил-
ся переправлять СПГ в Азию, но те-
перь премия азиатского рынка со-
кратилась настолько, что уже не по-
крывает затрат на транспортировку 
и потерь при бронировании регази-
фикационных мощностей в Брита-
нии»,— пояснил 

”
Ъ“ Роман Казь-

мин из ICIS.
При этом Великобритания по-

чти вдвое увеличила закупки рос-
сийского газа, что отчасти объясня-
ется ростом потребления. На деле 
физически российский газ в стра-
ну не поставляется: по мнению со-
беседников 

”
Ъ“ на рынке, куплен-

ные британскими компаниями у 

«Газпрома» объемы будут по свопу 
поставлены на рынок Германии и 
Нидерландов, чтобы компенсиро-
вать падение добычи на крупней-
шем месторождении Гронинген. 
Нидерланды, когда-то пионер ев-
ропейской добычи газа, становятся 
нетто-импортером. Тот факт, что од-
новременно страна сокращает пря-
мой импорт СПГ, означает, что гол-
ландские компании не могут найти 
на спотовом рынке более дешевый 
газ, чем российский. Другой стра-
ной, которая существенно сокра-
тила закупки СПГ в пользу россий-
ского газа, стала Греция. По словам 
собеседников 

”
Ъ“ на рынке, грече-

ский импортер DEPA стремится вы-
полнить условия take-or-pay по кон-
тракту с «Газпромом» с учетом пере-
несенных с 2014 года объемов.

Таким образом, пока «Газпрому» 
удается как минимум сохранить 
свою долю на европейском рынке. 
При этом наиболее часто называв-
шиеся риски в виде поставок аме-
риканского СПГ не реализовались: 
единственный СПГ-танкер из США 
пришел в Португалию, куда рос-
сийский газ не поставляется. Оче-
видно, что ситуация будет зависеть 
от того, что будет с ценами, отмеча-
ет Роман Казьмин, если стоимость 
нефти продолжит расти, то и цены 
в контрактах «Газпрома» увеличат-
ся, тогда как спотовые цены на СПГ 
останутся под давлением из-за пе-
реизбытка предложения. В таком 
случае конкурентоспособность СПГ 
по сравнению с российским газом 
вырастет.

Юрий Барсуков

Европа не сжижается

Банк России методично очищает финансовый ры-
нок от недобросовестных депозитариев. Об этом 
вчера на заседании Госдумы заявила глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина. Только в 2015 году по итогам пе-
рекрестных проверок лицензий лишились 12 ком-
паний. Регулятор пытается искоренить практику 
предоставления недостоверных выписок со сче-
тов депо и недостоверной отчетности о ценных 
 бумагах на хранении.

Как сообщила во вторник госпожа Набиуллина, с по-
литикой недобросовестных депозитариев, дававших 
фиктивные выписки о наличии ценных бумаг, практи-
чески покончено. Операция под названием «Чистый ре-
естр» проводится регулятором в течение последних двух 
лет, и в настоящий момент работа практически заверше-
на, рассказали в пресс-службе ЦБ. Цель операции — пре-
сечение практики недобросовестного поведения и удале-
ние с рынка злостных нарушителей.

Основанием для тотальной зачистки рынка стали 
«сомнения в отношении наличия ценных бумаг в пор-
тфелях страховых организаций, подтверждаемых выпи-
сками ряда депозитариев», говорят в ЦБ. Так, подобная 
схема была реализована в Промсбербанке, лишенном ли-
цензии в апреле 2015 года. Тогда через дочернюю страхо-
вую компанию «Оранта» было выведено 1,3 млрд руб. в об-
мен на несуществующие ценные бумаги (см. 

”
Ъ“ от 6 ию-

ня 2015 года). Ранее мошеннические схемы с использова-
нием фиктивных выписок из депозитариев использовал 
Матвей Урин в рамках принадлежащей ему группы бан-
ков. Эти схемы работали в результате несовершенств в ре-
гулировании, говорят участники рынка. «Депозитарии 
могли 

”
гонять“ одни и те же бумаги по счетам разных кли-

ентов в течение одного дня. Обязанность предоставлять 
выписку по счетам депо в ЦБ только на конец операцион-

ного дня была закреплена законодательно совсем недав-
но. До этого же она содержалась только во внутренних ре-
гламентах депозитариев»,— говорит представитель депо-
зитария одного из крупных профучастников.

Кроме того, контролю за совершением подобных опе-
раций мешало отсутствие практики кросс-сектораль-
ных проверок, в которых были бы задействованы все 
стороны процесса, независимо от их принадлежности 
к тому или иному сектору рынка (банки, страховые ком-
пании, брокерские компании с депозитарными лицен-
зиями). «До 2014 года проверки со стороны ЦБ были эпи-
зодическими. В течение двух последних лет они носят 
регулярный характер. Запрашивают документы у всех 
контрагентов»,— говорит один из представителей депо-
зитарного сообщества. В ЦБ такую практику называют 
«перекрестными проверками». Во время их проведения 
осуществляется сверка данных депозитарного учета об 
остатках ценных бумаг и операциях по счетам депо в де-
позитарии, в котором открыт счет депо организации (на-
пример, кредитной или страховой), а также сверка с дан-
ными о ценных бумагах и операциях с ними из учетных 
регистров «вышестоящего» депозитария или регистра-
тора, в котором проверяемому депозитарию открыт счет 
депо (лицевой счет) номинального держателя.

По результатам перекрестных проверок в 2015 году 
лишились лицензий 12 депозитариев. «В отношении 
нескольких организаций по факту фальсификации от-
четности депозитария сведения были направлены в 
правоохранительные органы»,— сообщили в ЦБ. Про-
верка депозитариев — это только часть проекта «Чи-
стый реестр». Одновременно ЦБ занимается оценкой 
недобросовестных практик профучастников по всем 
направлениям их деятельности.

Мария Сарычева

Операция «Чистый реестр»
Депозитарии не выдержали перекрестных проверок
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деловые новости

• Холдинг «Росагромаркет» создан в 
2014 году Proxima Capital Group (сре-
ди ее владельцев — бывшие топ-ме-
неджеры «Альфа-групп» во главе с 
Владимиром Татарчуком) и ГК «Ер-
мак» Владимира Ермошина. В конце 
2015 года 30% холдинга приобрел вла-
делец MosCityGroup Павел Фукс, по-
сле этого у Proxima осталось около 
70%, миноритарная доля принадле-
жит господину Ермошину, говорит 
представитель «Росагромаркета».
По словам Богдана Григорьева, 

сейчас холдинг ведет переговоры с 
возможными якорными арендатора-
ми ОРЦ, среди них — группа «Черки-
зово», АПХ «Мираторг» и «Техноло-
гии тепличного роста» (ТТР). В ТТР 

уточнили, что компания планирует 
занять порядка 3 тыс. кв. м холодно-
го склада и разместить там оборудо-
вание для подготовки продукции к 
отгрузке в сети. В «Мираторге» и 
«Черкизово» вчера не предоставили 
комментарии.

В этом году «Росагромаркет» так-
же должен начать строительство 
ОРЦ в Новосибирской и Ростовской 
областях общей площадью 460 тыс. 
кв. м, вложить в которые намерен бо-
лее 37 млрд руб. В 2018–2019 годах 
ОРЦ планируется построить в Свер-
дловской области и Приморском 
крае, сейчас идет подбор участков. 

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка (ИКАР) Дмит-
рий Рылько считает: рынок ОРЦ мо-
жет оказаться перенасыщен. Так, по 

его словам, ряд крупных объектов 
уже успешно работает в московском 
регионе, в их числе оптово-рознич-
ный продовольственный центр «Фуд-
Сити» (принадлежит владельцам ЗАО 
«Киевская площадь» Году Нисанову и 
Зараху Илиеву). Кроме того, продол-
жают развиваться собственные ди-
стрибуционные центры розничных 
сетей, отмечает он. Кроме того, госпо-
дин Рылько предупреждает, что опто-
вый оборот продовольствия в России 
стагнирует, из-за чего окупаемость 
«мегапроектов» ОРЦ рискует сущест-
венно затянуться. По данным Росста-
та, оборот оптовой торговли в России 
в 2015 году сократился на 10%, до 
50,07 трлн руб. 

Анатолий Костырев,  
Халиль Аминов

«Росагромаркет» возьмет оптом

«Яндекс» раскрывает исходный 
код ClickHouse — системы, позво-
ляющей хранить и анализиро-
вать большие объемы информа-
ции. Технология может исполь-
зоваться в телекоммуникациях, 
рекламе, интернет-торговле и ин-
формационной безопасности. 
ClickHouse уже заинтересовались 
в «Почте России», где ее будут 
применять в разработке и фор-
мировании онлайн-отчетности.

«Яндекс» решил опубликовать ис-
ходный код ClickHouse — распреде-
ленной системы управления базами 
данных, разработанной для сервиса 
веб-аналитики «Яндекс.Метрика», 
сообщили 

”
Ъ“ в компании. Техноло-

гия не ограничивается аналитикой 
сайтов и приложений и может быть 
использована в телекоммуникаци-
ях, рекламе, онлайн-торговле, для 
обработки данных мониторинга и 
телеметрии, а также для решения за-
дач информационной безопасности 
(ИБ), рассчитывают в «Яндексе».

ClickHouse хранит и быстро обра-
батывает большие объемы информа-
ции для создания аналитических от-

четов. Система масштабируется и по-
зволяет хранить записи о триллио-
нах событий — например, о действи-
ях пользователей на сайте, о запро-
сах к сервису или о показах рекла-
мы. Система опробована на задачах 
«высоконагруженных сервисов» «Ян-
декса», объясняют в компании: 
ClickHouse применяется не только в 
«Метрике», где используется для хра-
нения всех данных для отчетов, но и 
в «Маркете», «Почте», «Директе», «Веб-
мастере», для бизнес-аналитики и в 
мониторинге инфраструктуры.

По словам руководителя группы 
разработки ClickHouse Алексея Ми-
ловидова, публикация исходного ко-
да — «один из самых значимых вкла-
дов в open-source в истории компа-
нии». Так, «Яндекс» уже выкладывал 
в открытый доступ исходные коды 
предназначенного для нагрузочного 
тестирования «Яндекс.Танка», техно-
логии разработки сайтов БЭМ и ин-
струмента для извлечения структу-
рированных данных из текста «То-
мита-парсер». Сделано это было в 
том числе и по прагматическим соо-
бражениям. «Применение техноло-
гии в областях, которыми 

”
Яндекс“ 

не занимается, помогает шире взгля-
нуть на ее возможности»,— говорит 

господин Миловидов, приводя в 
пример положительный опыт ис-
пользования ClickHouse в совмест-
ном проекте с Европейским цент-
ром ядерных исследований.

Интерес к ClickHouse уже прояви-
ла «Почта России», использующая 
для разных типов задач инструмен-
ты на основе открытых технологий 
— так, для хранения данных приме-
няются Hadoop,  Cassandra  и 
PostgreSQL, сообщила 

”
Ъ“ представи-

тель предприятия Елена Алексеева. 
По ее словам, «Почта России» плани-
рует использовать ClickHouse как 
один из компонентов разработки и 
формирования онлайн-отчетности.

Технический директор и соосно-
ватель разработчика рекламной 
платформы Segmento (контрольный 
пакет — у Сбербанка) Кирилл Сафо-
нов называет ClickHouse «мощным 
компонентом современных систем 
работы с данными». Система может 
как решать проблему анализа он-
лайн-поведения целевой аудитории 
или результатов рекламных кампа-
ний, так и исследовать различные 
процессы внутри предприятия: из-
учение активности пользователей 
или сотрудников, работа с «техниче-
скими данными» о функционирова-

нии информационной системы, пе-
речисляет он.

С точки зрения ИБ, сегодня в Рос-
сии разрабатывается немало SIEM-
решений (Security information and 
event managemen), ClickHouse будет 
одним из них, рассуждает консуль-
тант по безопасности Cisco Алексей 
Лукацкий. Впрочем, если «Яндекс» 
готов будет делиться своей аналити-
кой и помогать во внедрении и на-
стройке системы своим заказчикам, 
то он превратится в «очень серьезно-
го» участника рынка средств монито-
ринга ИБ, считает он.

Компания приняла смелое реше-
ние опубликовать исходный код, а 
не сделать этот продукт коммерче-
ским — как минимум, «это большой 
эксперимент», полагает глава рос-
сийского представительства Eset Де-
нис Матеев: «Если у него будут пози-
тивные результаты, то 

”
Яндекс“ улуч-

шит жизнь специалистам по элек-
тронной торговле, аналитикам, ме-
диа и разработчикам софта». По его 
мнению, у ClickHouse есть потенци-
ал применения в Security Operation 
Center — центрах мониторинга, ку-
да стекается информация о событи-
ях, имеющих отношение к ИБ. 

Роман Рожков

«Яндекс» поделился кодом
системы управления базами данных ClickHouse

Российский фонд прямых инве-
стиций (РФПИ) нашел партне-
ров, которые готовы вложить 
часть средств в строительство 
платного участка трассы М-4 
«Дон» от Москвы до Краснодара. 
Речь идет об инвестфондах из 
стран Персидского залива.

РФПИ привлек пул ближневосточ-
ных инвесторов к участию в проекте 
строительства платного участка 
(228 км) трассы М-4 «Дон» от Москвы 
до Краснодара, рассказал 

”
Ъ“ глава 

фонда Кирилл Дмитриев. Председа-
тель правления ГК «Автодор» Сергей 
Кельбах подчеркнул: сотрудничество 
с зарубежными инвесторами позво-
ляет быть уверенными в том, что про-
ект получит полноценное внебюджет-
ное финансирование. Состав пула 
РФПИ не раскрывает, так как конфи-
гурация участников не утверждена и 
будет обсуждаться, в частности, на Пе-
тербургском международном эконо-
мическом форуме. На сайте фонда 
среди партнеров из региона Персид-
ского залива указывается суверен-
ный фонд Саудовской Аравии PIF, так-
же заинтересованный инфраструк-
турными проектами в области сель-
ского хозяйства, Кувейтский инвести-
ционный фонд (KIA), суверенный 
фонд ОАЭ Mubadala, инвестфонд Бах-
рейна Mumtalakat, суверенный фонд 
Катара Qatar Holding. Получить их 
комментарии вчера не удалось.

Строительство платного участка 
М-4 «Дон» — первый проект на базе До-
рожно-инвестиционной компании, 
учрежденной РФПИ и ГК «Автодор». 
Фонд уже интересовался проектами 
«Автодора», в частности, строительст-
вом седьмого и восьмого участков 
платной трассы М-11 Москва—Санкт-
Петербург, но проиграл конкурс кон-
сорциуму ВТБ и французской Vinci.

По словам Кирилла Дмитриева, До-
рожно-инвестиционная компания 

выступает платформой, на основе ко-
торой будут готовиться другие проек-
ты по инвестированию в автодорож-
ную инфраструктуру, а схема привле-
чения иностранных инвесторов будет 
применяться по всей стране. «Для ря-
да наших партнеров отдельные проек-
ты могут быть недостаточно привле-
кательными из-за сравнительно не-
больших размеров. Но собрав их вме-
сте и должным образом проработав, 
мы можем обеспечить масштаб, кото-
рый будет интересен ведущим ближ-
невосточным суверенным фондам»,— 
пояснил господин Дмитриев (о дру-
гих проектах РФПИ см. в интервью с 
господином Дмитриевым на стр. 13).

Обустройство, содержание, ремонт 
и эксплуатация участка М-4 «Дон» Мо-
сква—Краснодар — часть проекта 
комплексной реконструкции трассы, 
которая тянется до Новороссийска. 
После реконструкции часть участков 
(в том числе рассматриваемый) будут 
платными, плата уже введена на семи 
участках. Операторское соглашение с 
Дорожно-инвестиционной компани-
ей заключено до конца 2030 года, объ-
ем инвестиций в реконструкцию 
228 км составит 7 млрд руб. В пресс-
службе РФПИ 

”
Ъ“ пояснили, что от 

фонда и привлеченных инвесторов 
может поступить до 45% от планируе-
мой суммы инвестиций, остальные 
средства — субсидия «Автодора».

По словам главы российской пра-
ктики по инфраструктуре и проектам 
государственно-частного партнерства 
фирмы «Герберт Смит Фрихилз» Ольги 
Ревзиной, появление новых участни-
ков, в том числе зарубежных, должно 
стать хорошим стимулом для рынка 
автодорожного строительства. «При 
наличии политической воли есть все 
правовые инструменты, чтобы сде-
лать участие иностранных инвесто-
ров прибыльным»,— утверждает она.

Екатерина Геращенко

Арабы вышли на дорогу
РФПИ нашел деньги на новую автотрассу 
до Краснодара
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Посол РФ в Ливане Александр За-
сыпкин, процитированный в сообще-
нии кинокомпании, отмечает, что 
только в этой стране картина выйдет в 
трети кинотеатров. Кроме того, в октя-
бре Buta Films планирует провести в 
Ливане первый фестиваль российско-
го кино. По словам Марии Ивановой, в 
частности, ливанцы любят ходить в 
кино на местные комедии и голливуд-
ские фильмы — это второе развлече-
ние после ресторанов; кроме того, в 
стране около 30 тыс. русских.Также 
процитированный в сообщении ЦПШ 

гендиректор Empire International Ма-
рио Хаддад подтверждает, что в араб-
ский прокат будут выходить и другие 
проекты российской кинокомпании. 
Среди трудностей, которые предстоит 
преодолеть, он указывает на языковую 
проблему и отсутствие узнаваемых 
для арабского зрителя звезд. Так, «Эки-
паж» будет идти на русском языке с 
арабскими и английскими субтитра-
ми. Сама Empire International специа-
лизируется на дистрибуции фильмов 
голливудских мейджоров Sony 
Pictures и 20th Century Fox, а также 
фильмов ближневосточного Jaguar 
Film International на территории ОАЭ, 

Бахрейна, Кувейта, Катара, Омана, Си-
рии, Иордании и Египта.

Собрать $1,5–2 млн на Ближнем 
Востоке для «Экипажа» будет удачей, 
прогнозирует главный редактор 
Kinodata.pro Сергей Лавров. До этого 
за пределами России фильм выхо-
дил только в Прибалтике, где собрал 
около $300 тыс.; он также продан в 
кинопрокат Турции и Франции, где 
дата выхода еще не определена.

Еще на этапе производства «Эки-
пажа» ЦПШ анонсировала его прокат 
в Китае в рамках соглашения с мест-
ной China Film Group. Представитель 
ЦПШ пока не располагает информа-

цией о дате китайского проката. По 
данным собеседников 

”
Ъ“, перегово-

ры с Китаем до сих пор ведутся при 
участии IMAX. Между тем в 2013 году 
российский «Сталинград» показал 
лучший результат в китайском прока-
те среди неголливудских и некитай-
ских релизов, собрав $11,5 млн. По-
сле тех результатов, которые в Китае в 
2015 году показали «Снежная короле-
ва», собравшая $600 тыс., и «А зори 
здесь тихие», собравшие $1,5 млн, ста-
ло понятно, что выпускать россий-
ские фильмы там все же рискованно, 
отмечает господин Лавров.

Анна Афанасьева

«Экипаж» держит курс на Восток
с1



первые лица

Российский фонд прямых инве-
стиций (РФПИ) стал после под-
писания президентом 2 июня 
соответствующего закона де-
факто новым суверенным фон-
дом РФ. Глава РФПИ КИРИЛЛ 
ДМИТРИЕВ рассказал 

”
Ъ“ о том, 

что изменится в работе фонда — 
в первую очередь для РФПИ 
и Росимущества это открыва-
ет большие возможности в уча-
стии фонда в приватизации.

— РФПИ перестал быть дочерней 
структурой Внешэкономбанка. 
Какие положительные и отрица-
тельные стороны у нового стату-
са, что он вам дает?
— Мы в принципе отрицательных 
сторон в этом не видим никаких. 
Мы, безусловно, продолжим взаимо-
действовать с Внешэкономбанком 
и другими ведущими банками Рос-
сии и видим синергию в этом взаи-
модействии. Капитал, который мы 
предоставляем компаниям, допол-
няет те инструменты, которые им 
предоставляют банки. Мы разрабо-
тали совместный план, описываю-
щий, как такое сотрудничество мо-
жет выглядеть на примере как раз 
Внешэкономбанка. Но при этом но-
вый статус нам дает много дополни-
тельных возможностей. Во-первых, 
теперь мы имеем более правильное 
позиционирование на рынке с точ-
ки зрения других суверенных фон-
дов. Как правило, они не являют-
ся дочерними структурами банков 
и в принципе выступают как отдель-
ные структуры с собственными на-
борами компетенций — это крайне 
важно. Второе — статус суверенно-
го фонда позволит нам развивать но-
вые направления деятельности. Это 
может быть управление частями го-
спакетов в АО или, например, более 
активное участие в приватизацион-
ных сделках.
— Для чего нужно участие госу-
дарственного РФПИ в привати-
зации — фонд в любом случае яв-
ляется госструктурой, вы просто 
возвращаете деньги, выделен-
ные фонду из бюджета, обратно 
в бюджет?
— РФПИ предполагает участие 
в приватизации только в партнерст-
ве с долгосрочными инвесторами — 
речь не идет о том, чтобы госпакеты 
перекладывались из одного государ-
ственного кармана в другой. РФПИ 
привлек более $27 млрд долгосроч-
ных инвестиций, выстроив ряд сов-
местных фондов с крупнейшими су-
веренными и инвестиционными 
фондами мира, а также с ведущими 
компаниями. И часть этого капита-
ла могла бы быть использована для 
участия в приватизационных про-
граммах. Если РФПИ будет участво-
вать в таких сделках, то в консорци-
умах инвесторов мы не будем пред-
ставлять больше чем 10–15% объема. 
85–90% будут обеспечивать ведущие 
долгосрочные инвесторы. Мы ак-
тивно работаем и с Росимуществом, 
и с инвестбанками, участвующими 
в приватизационных процессах, что-
бы заинтересовать наших партнеров 
в участии в приватизации. Но наши 
партнеры также просят, чтобы вме-
сте с ними соинвестировал РФПИ. 
В то же время мы надеемся участво-
вать в приватизационных процессах 
только там, где можем быть полезны.

Важно, что РФПИ — это фонд, 
уже имеющий опыт участия в похо-
жих сделках. Мы участвовали, на-
пример, в IPO АЛРОСА с рядом ве-
дущих инвесторов. Недавно мы 
полностью вышли из этого актива, 
получив привлекательную доход-
ность на уровне 37% годовых.
— Как бы вы описали вашу полез-
ность — для чего РФПИ необхо-
дим партнерам по приватизации 
в России?
— Инвесторам нужны наши ана-
литические возможности. Они по-
нимают, что, если мы заходим в ак-
тив, мы заходим туда с разумными 
оценками будущего бизнеса. Поэто-
му большинство наших партнеров 
из этой группы чувствуют себя ком-
фортно с РФПИ. Так, один из араб-
ских суверенных фондов, который 
с нами уже сделал 17 сделок в РФ, те-
перь в принципе без нас не инвес-
тирует в России. Им нужен не толь-
ко наш анализ, но и наш государст-
венный статус — мы придаем им до-
полнительную уверенность. Для на-
ших компаний, безусловно, важно 
участие в приватизации высокопро-
фессиональных долгосрочных ин-
весторов — они им нужны для раз-
вития. Большинство игроков из чи-
сла суверенных фондов ранее очень 
мало инвестировали в Россию. Нако-
нец, РФПИ своим участием в прива-
тизации просто резко повышает объ-
ем долгосрочного капитала, на кото-
рые наши компании могут претен-
довать. А отличие долгосрочных ин-
весторов от краткосрочных заключа-
ется в их более стабильной позиции 
и меньшей реактивности на крат-
косрочные колебания рынка.

Многие из других фондов, не ра-
ботающих с нами, за период, когда 

мы инвестировали в российские ак-
тивы, показали убытки. Для партне-
ров РФПИ важно то, что у нас в это 
же время получилось показать поло-
жительный результат — причем не 
только в рублях, но и для большин-
ства партнеров в долларах. Мы всег-
да выбирали инвестиции в лучшие 
компании, помогали им расти и за-
щищали инвестиции наших партне-
ров механизмом получения мини-
мальной доходности. Нам также важ-
но, что наши компании успешно раз-
виваются. Так, «Детский мир» по ито-
гам квартала при текущей конъюн-
ктуре показал по МСФО рост прибы-
ли более чем в четыре раза. Мы ви-
дим хорошую динамику по «Ленте», 
по другим инвестициям, которые 
мы делали.
— Какие еще плюсы и минусы от 
независимости от ВЭБа вы види-
те для фонда?
— Да здесь даже не вопрос измене-
ния статуса как такового. Мы за пять 
лет показали успешные инвестици-
онные результаты. Мы проинвести-
ровали более 760 млрд руб., из кото-
рых только 70 млрд руб.— средства 
РФПИ, а свыше 690 млрд руб.— ин-
вестиции наших соинвесторов, бан-
ков и других партнеров. Вложения 
за прошлый год — это 540 млрд руб., 
что втрое превышает показатели за 
весь предыдущий период. Мы по-
казали положительную доходность 
инвестиций, выступая правильным 
инвестфильтром, направляя финан-
сы именно в те доходные проекты, 
которые обеспечивают рост компа-
ний, секторов экономики и всей эко-
номики в целом. Очень важно иметь 
такие инвестфильтры, которые на-
правляют капитал в проекты, созда-
ющие рост, и не дают направлять ка-
питал в убыточные и поэтому вред-
ные для экономики проекты.

В статусе суверенного фонда нам 
с нашими партнерами будет проще 
осуществлять сделки в том числе за 
пределами России. Мы уже сдела-
ли несколько таких сделок. Одна из 
них — это участие через Российско-
китайский инвестиционный фонд 
в компании Didi Taxi: это самый по-
пулярный сервис онлайн-такси в Ки-
тае. С тех пор компания значительно 
подорожала. Не так давно структуры 
Apple проинвестировали в нее при-
мерно $1 млрд по оценке, более чем 
в три раза превышающей стоимость 
компании на момент нашего вхо-

да. Мы считаем, что технология этой 
компании будет крайне полезна для 
России, и в перспективе будем рас-
сматривать партнерство с ними и на 
нашем рынке. Этот компонент ино-
странных сделок, которые затем бу-
дут превращаться в российские сдел-
ки, как мы предполагаем, будет уси-
ливаться. Наш новый статус позво-
лит делать это проще и в формах, ко-
торые более понятны другим рын-
кам. Наконец, в независимом стату-
се нам будет проще предлагать госу-
дарству то, что мы называем пред-
приватизацией.
— Что вы имеете в виду под пред-
приватизацией?
— Участие в управлении госпаке-
тами, предполагающее улучшение 
корпоративного управления в ком-
пании и через это — возможное уве-
личение ее приватизационной сто-
имости. У нас хорошая компетенция 
в этой сфере — мы знаем, что мы мо-
жем сделать в компании, в которую 
заходим с иностранными партнера-
ми. Впрочем, это пилотная идея — 
посмотрим, насколько она найдет 
отклик в правительстве.
— Когда правительство должно 
ответить на эти предложения 
РФПИ?
— Думаю, что к концу 2016 года мы 
узнаем, поддержана ли наша иници-
атива. С нашей точки зрения, эта те-
ма несколько шире, чем просто ин-
вестиционная: это может иметь от-
ношение к тому, как вообще стиму-
лировать экономический рост в Рос-
сии, это то, что мы в РФПИ называем 
мотивационной экономикой. Сей-
час много внимания уделяется сти-
мулированию роста ВВП, макроэ-
кономике и недостаточно — вопро-
сам, которые ближе к микроэконо-
мике, развитию механизмов моти-
вации эффективности предприятий 
и людей. Так, с нашей точки зрения, 
есть потребность в разработке сис-
темы прозрачной мотивации руко-
водителей госкомпаний в увеличе-
нии капитализации возглавляемых 
ими АО, в росте прибылей, продаже 
непрофильных активов. Мы видим, 
что сейчас, например в Ростелекоме 
и РЖД, внедряются такие схемы.

Есть очень много примеров в ми-
ре — например, в том же Сингапуре 
в суверенном фонде Temasek — как 
именно это работает. Фонд получил 
в управление значительные государ-
ственные активы, повысил их эф-

фективность и показывал высокую 
доходность на протяжении 20 лет. 
Предприниматели и в госсекторе, 
и в частном секторе должны быть мо-
тивированы на рост компаний, а не 
демотивированы сложностями веде-
ния бизнеса. Концепция мотиваци-
онной экономики как источника ро-
ста предполагает не создание новых 
институтов помощи—поддержки—
развития, а создание таких правил 
игры, которые бы нацеливали ком-
пании, их руководителей и сущест-
вующие институты на созидатель-
ную деятельность. Возможно, сейчас 
эти правила даже более важны, чем 
макроэкономика.
— Как фонд предполагает вести 
себя в существующих секторах, 
где он уже представлен? Что по-
менял в этом текущий инвести-
ционный спад?
— Мы предполагаем довольно ак-
тивно развивать инвестиции в раз-
личные сектора и, например, плани-
руем быть серьезным игроком в сфе-
ре логистики — фактически сейчас 
у нас есть планы стать одним из трех 
крупнейших игроков в сфере логи-
стики в РФ. Совместно с арабскими 
партнерами мы проинвестировали 
в два логистических центра в Мос-
ковской области с совокупной пло-
щадью около 200 тыс. кв. м и видим 
возможности увеличения нашего 
портфеля до 1 млн кв. м. Уже вскоре 
мы можем объявить о новых сделках 
в этом секторе.

Мы вообще считаем, что сейчас 
рынок находится в точке, где инве-
стиции в этом и следующем году бу-
дут давать хорошую доходность на 
горизонте ближайших пяти-шести 
лет. Логистика — один из тех секто-
ров, который цикличен и в послед-
нее время недоинвестирован в РФ 
из-за замедления экономического 
роста.
— В случае с Китаем — у РФПИ бы-
ли довольно большие планы в аг-
росекторе. Они отчасти реализо-
ваны, будет ли дальнейшее уве-
личение вложений Российско-ки-
тайского инвестиционного фон-
да в российские проекты?
— Здесь есть несколько конкрет-
ных примеров, и они очень важны 
для понимания того, как и по ка-
ким принципам мы будем двигать-
ся дальше. В агросекторе нам в пер-
вую очередь важно партнерство с CP 
Group — это большой сельскохозяй-
ственный конгломерат и в Таиланде, 
и в Китае. В частности они являются 
одним из крупнейших акционеров 
компании CITIC, с ними мы инвес-
тировали в птицефабрику в Ленин-
градской области, недавно объяви-
ли об очень большом проекте — на 
$1 млрд — молочного завода в Рязан-
ской области. Это крупнейшие сдел-
ки в агросекторе в России. Мы верим 
в агроинвестиции, но реально и ос-
мысленно это делать нужно с очень 
крупными партнерами. CP Group — 
одна из наиболее технологичных аг-
ропромышленных компаний мира: 
у них сильные каналы дистрибуции 
сельхозпродукции на всех азиатских 
рынках плюс они уже строили по-
добного рода заводы в других юрис-
дикциях. В целом нам интересно 
партнерство с крупными игроками, 
которые уже что-то построили. Пока 
нам неинтересно в этом секторе, на-
пример, предлагать партнерам ин-
вестиции в крупные земельные ак-
тивы — история с «земельными бан-
ками» с участием иностранных ин-
весторов, которая реализовывалась 
раньше в России, оказалась неуспеш-
ной. Без правильного менеджмента 
это все не работает.

— А за пределами агросектора?
— Есть другие перспективные про-
екты в новых для РФПИ секторах. 
Первый — мы планируем проинве-
стировать с китайскими инвестора-
ми в строительство инфраструкту-
ры и сервиса для пожилых людей. 
Мы уже нашли проект дома для по-
жилых. Это будет первая инвести-
ция РФПИ в такую инфраструктуру, 
затем мы хотим активно развивать 
сектор домов для пожилых людей 
в России. Нашим партнером в проек-
те может выступить крупный негосу-
дарственный пенсионный фонд из 
РФ. С нашей точки зрения, это хоро-
шая комбинация участников и важ-
ный для нас сектор — есть возмож-
ность использовать лучшие практи-
ки в этой сфере, а в Китае у наше-
го партнера уже есть релевантный 
опыт. Другая история — это россий-
ские медицинские роботы, исполь-
зуемые в хирургии. Это разработка 
компании, в которую мы инвести-
руем, мы считаем, этот робот лучше, 
чем ряд зарубежных аналогов. У нас 
есть предварительная договорен-
ность о том, чтобы этого робота про-
двигать на китайский рынок совмес-
тно с крупной китайской компани-
ей-лидером в медицинской сфере.

Вообще, ожидание, что многие 
китайские компании будут строить 
партнерства с российскими и сразу 
активно инвестировать в РФ, конеч-
но, пока оправдались не полностью. 
Но мы в любом случае видим, что, 
по крайней мере Российско-китай-
скому инвестиционному фонду, уда-
лось осуществить более десяти ин-
вестиций, выстроить инфраструкту-
ру взаимного инвестирования с рос-
сийскими и китайскими компания-
ми. Участие в нем CIC в будущем по-
зволит привлекать в Россию больше 
инвесторов не только из Китая, но 
и из других стран Азии.
— Например?
— Я бы отметил Японию: очень по-
зитивным был визит в Россию япон-
ского премьер-министра Синдзо 
Абэ, мы видим резкое усиление ин-
тереса японских инвесторов к инве-
стициям в Россию. Японские компа-
нии в России, могу сказать, интере-
суют в первую очередь фармацевти-
ка и некоторые сектора ритейла.
— Вы планируете привести на 
российский рынок ритейлера 
Muji?
— Посмотрим. Но японские инвесто-
ры верят и в более сложные концеп-
ции для рынка России — «умные го-
рода», вложения в энергоэффектив-
ность, медрынок. Но на все это нуж-
но время и опыт.
— Сейчас РФПИ работает в боль-
шей степени с арабскими стра-
нами. Что-то будет меняться 
в вашей стратегии для арабских 
партнеров?
— Здесь наши ожидания — в пер-
вую очередь в расширении механиз-
ма «автоматического соинвестиро-
вания». Кроме того, мы видим боль-
шой потенциал в партнерстве с Са-
удовской Аравией, которая до это-
го вообще никогда не инвестирова-
ла в Россию, впрочем, как и многие 
другие страны Ближнего Востока.
— В начале июня РФПИ пред-
лагал Минприроды допустить 
фонд Mubadala к конкурсу на 
право разработки Эргинского 
нефтяного месторождения. По-
лучен ли ответ?
— Могу сказать лишь, что мы откры-
ты к диалогу со всеми российскими 
нефтяными компаниями.
— Что с другими странами Азии?
— Мы недавно подписали соглаше-
ние о партнерстве с Вьетнамом. Но 

здесь многие инвестиции РФПИ, 
я думаю, будут нацелены в большей 
степени на помощь российским 
компаниям в расширении на вьет-
намском рынке — это может быть да-
же более востребовано, чем инвести-
ции в РФ из Вьетнама. Мы могли бы 
предоставлять капитал российским 
структурам во Вьетнаме вместе с вь-
етнамскими партнерами. В этом слу-
чае с нами в капитал будет заходить 
госинвестфонд Вьетнама — это тоже 
давало бы там компаниям россий-
ского происхождения некоторую до-
полнительную уверенность, что вь-
етнамский рынок к ним хорошо от-
носится и их воспринимает.

Сейчас есть семь российско-вьет-
намских проектов, которые мы из-
учаем. Скажу также, что в теории эти 
сделки могут быть и не двусторонни-
ми — с привлечением дополнитель-
ных партнеров. Мы ведь знаем, на-
пример, что Китай очень активен на 
вьетнамском рынке.
— Планируется ли подписание 
новых страновых партнерств?
—Думаю, новых страновых соглаше-
ний в ближайшее время будет нем-
ного — одно-два. Мы фактически 
сформировали пул основных дол-
госрочных партнеров РФ в рамках 
РФПИ. Фонду важно стать инстру-
ментом мобилизации инвесткапи-
тала фондов, которые уже работают 
с нами. С каждым инвестором из на-
ших партнеров—суверенных фон-
дов мы уже сделали одну или две 
сделки, а с некоторыми из них — бо-
лее десяти. Мы начинали с вложе-
ний в крупные компании, сейчас хо-
тим также инвестировать и в сред-
ние. Сейчас для нас важнее увели-
чить коэффициент соинвестирова-
ния с фондами стран, с которыми мы 
уже имеем партнерства.
— Будут ли подписаны на ПМЭФ 
крупные сделки по вложениям 
в российские активы?
— Мы планируем финализировать 
очень крупную инвестицию в про-
мышленном секторе вместе с наши-
ми арабскими партнерами. Намере-
ны объявить о нашей первой рос-
сийско-французской инвестиции. 
Есть еще несколько тем, связанных 
со сферами здравоохранения и сель-
ского хозяйства.
— Неоднократно сообщалось 
о том, что РФПИ может инвести-
ровать или привлечь инвесторов 
в рудные месторождения — на-
пример, Удокан или Баимское. На 
какой стадии эти планы?
— Продолжается анализ возможно-
стей по широкому набору проек-
тов, особенно с учетом изменивших-
ся экономических условий и дли-
тельного горизонта инвестирова-
ния в горной добыче. Договоренно-
стей, о которых мы могли бы объя-
вить, к настоящему времени не до-
стигнуто.
— Что поменяется с санкцион-
ным режимом в отношении 
РФПИ при получении им статуса 
суверенного фонда?
— Тут, собственно, не о чем гово-
рить, потому что мы не ожидаем осо-
бенных изменений в текущем режи-
ме работы. Как фонд мы не привле-
каем средства в РФПИ, мы соинвес-
тируем собственные средства с на-
шими партнерами в другие компа-
нии. Соинвестиции не ограничены 
санкциями.
— Есть ли планы расширения 
проектов с другими странами ЕС, 
соинвестирующими с РФПИ?
— У нас уже есть две важные инве-
стиционные истории с итальянски-
ми партнерами. Первая — платные 
переезды в Московской области 
с компанией Pizzarotti, которые по-
зволят бороться с пробками. С той же 
компанией мы планируем совмест-
но развивать проект в сфере здраво-
охранения в одном из регионов Рос-
сии. Фактически это будет значи-
мая концессия в медицинской сфе-
ре. Вообще, наши итальянские пла-
ны больше, чем эти два проекта, мы 
надеемся, что визит премьер-мини-
стра Италии Маттео Ренци на ПМЭФ 
поможет нам продвинуться вперед 
по итальянскому направлению.

Наконец, для нас также очень 
важна Германия. Мы пригласили на 
ежегодную встречу президента с Ме-
ждународным экспертным советом 
РФПИ и ведущими представителя-
ми международного инвестицион-
ного сообщества главу Восточно-
го комитета германской экономи-
ки Вольфганга Бюхеле. Де-факто он 
представляет интересы большей ча-
сти немецкого бизнеса. Взаимодей-
ствие с Германией для нас важно тем 
более, что в Германии нет суверен-
ного фонда. РФПИ уже работает с ве-
дущими банками Германии, но мы 
также планируем активно взаимо-
действовать с немецкими экспорт-
ными агентствами, которые позво-
лят получать более дешевое финан-
сирование нашим компаниям. Гер-
мания, Франция, Италия — это три 
страны, которые сейчас в центре на-
шего внимания в ЕС.

Интервью взял  
Дмитрий Бутрин

«Нам интересно партнерство с игроками, которые уже что-то построили»
Генеральный директор РФПИ Кирилл Дмитриев рассказал 

”
Ъ“ о фонде в новом статусе

Наши партнеры  просят, 
чтобы вместе  
с ними в приватизации 
 соинвестировал  
РФПИ

Есть потребность  
в разработке систе-
мы прозрачной моти-
вации  руководителей 
 госкомпаний

Сейчас для нас важнее уве-
личить коэффициент со-
инвестирования с фонда-
ми стран, с которыми мы 
уже имеем партнерства
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Создан в июне 2011 года по инициативе президента Дмитрия Медведева и премьера Влади-
мира Путина. Основная цель РФПИ — привлечение иностранных инвестиций в российскую 
экономику. Среди направлений деятельности — замещение импорта, модернизация экономи-
ки, привлечение новых технологий и кадров. Зарезервированный капитал фонда — $10 млрд. 
Всего фонд инвестировал в российскую экономику более 760 млрд руб., из которых 70 млрд 
руб.— средства РФПИ и более 690 млрд руб.— средства соинвесторов, партнеров и банков. 
Фонд привлек более $27 млрд иностранного капитала в российскую экономику. Среди 
крупнейших проектов — IPO Московской биржи, IPO АЛРОСА, инвестиции в такие компании, 
как «Энел Россия», ОАО «Ростелеком». Вместе с Китайской инвестиционной корпорацией 
(CIC) РФПИ инвестировал в строительство железнодорожного мостового перехода между 
Россией и Китаем. Инвестиции в иностранные компании составляют не более 20% средств 
фонда. 2 июня 2016 года подписан закон о новом статусе РФПИ: он перестает быть дочерней 
структурой ВЭБа и становится собственностью Росимущества.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д М И Т Р И Е В  К И Р И Л Л  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 12 апреля 1975 года. Окончил Стэнфордский университет (бакалавр экономики) 
и MBA Гарвардского университета (Baker Scholar). Работал в инвестбанке Goldman Sachs 
в Нью-Йорке и в консалтинговой компании McKinsey в Лос-Анджелесе, Москве и Праге, затем 
занимал должность заместителя гендиректора российской IT-компании IBS. С 2002 по 2007 
год — соуправляющий партнер и исполнительный директор Delta Private Equity Partners. С 2007 
по 2011 год возглавлял фонд прямых инвестиций Icon Private Equity с капиталом под управлени-
ем более $1 млрд. Провел ряд инвестиционных сделок в России: продажу DeltaBank компании 
GE, банка DeltaCredit компании Societe Generale, пакета акций «СТС Медиа» фонду Fidelity 
Investments, телеканала ТВ-3 холдингу «ПрофМедиа», кабельного оператора НКС холдингу «Ба-
зовый элемент», компании «Компьюлинк» консорциуму фондов и холдинга НТК банку «Россия». 
С апреля 2011 года — гендиректор УК Российского фонда прямых инвестиций. Входит в советы 
директоров компаний «Ростелеком», РЖД, Газпромбанка.
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Во втором матче группового этапа  
Евро-2016 сборная России сыграет  
с командой Словакии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ГРУППА B

Атакуемые полузачинщики

От темы поведения болельщи-
ков вчера деться было просто неку-
да. Она была центральной не толь-
ко в британском информационном 
пространстве, но и во французском. 
Тут поставщиком новостей являлась 
полиция. До инцидента на марсель-
ском стадионе Velodrome она дела-
ла удивительно мало для того, что-
бы прекратить беспорядки. Время 
от времени гоняла англичан в райо-
не Старого порта Марселя, извела на 
них годовой запас слезоточивого га-
за, но должного эффекта эти усилия 
не произвели. А после того как мар-
сельские полицейские оконфузи-
лись окончательно, не сумев задер-
жать ни одного из 150 российских 
хулиганов (именно столько их было, 
если верить прокурору Марселя), ку-
ражившихся на трибунах, куда они 
пронесли и петарды, и файеры, и 
дымовые шашки, но мистическим 
образом сумевших ускользнуть от 
представителей сил правопорядка, 
власти принялись, что называется, 
махать кулаками после драки.

В ходе этой увлекательной про-
цедуры, куда, нужно сказать, менее 
опасной для офицеров полиции, чем 
столкновения с пьяной толпой ан-
глийских фанов, вчера утром был за-
держан автобус Всероссийской орга-
низации болельщиков (ВОБ). Он на-

правлялся из Канна (престижный 
французский курорт, безусловно, по 
карману любому российскому хули-
гану) в Лилль. В автобусе, как пове-
дал глава ВОБ Александр Шпрыгин, 
было полсотни человек. В основном, 
как выяснилось, сотрудники офици-
альных фанатских объединений, то 
есть структур, в целом подконтроль-
ных клубам. Очевидно, что «стиль-
ными людьми», нагнавшими ужас 
на английских болельщиков (ино-
странная пресса часто подчеркивает, 
что российские хулиганы были оде-
ты стильно, хотя шорты и майка, ка-
жется, еще недавно не относились к 
числу стильных нарядов) и уже бла-
годаря стараниям британской прес-
сы описываемыми так, словно Тер-
минатор рядом с ними не более чем 
жалкая пародия на боевую машину, 
там и не пахло. Они либо радуются 
жизни на пляже, либо уже вернулись 
в Россию, либо, чего совсем не хоте-
лось бы, окопались где-то в Лилле и 
спокойно ждут своего часа. Тем не 
менее автобус в сопровождении де-
сятков вооруженных полицейских 
был доставлен к участку, после чего 
начались напряженные и долгие пе-
реговоры между теми, кто был вну-
три, и теми, кто находился снаружи.

Как уточнил Александр Шпры-
гин, французская полиция, ссылаясь 
на некое судебное решение, готова 
была депортировать всех, кто нахо-

дился в автобусе. Потом выяснилось, 
что все-таки не всех и не депортиро-
вать, а выдворить из страны. Послед-
нее, к слову, хуже, поскольку, в отли-
чие от депортации, не всегда пред-
ставляющей собой следствие имен-
но правонарушения, предусматри-
вает, что лицо допустило нарушение 
закона на территории иностранного 
государства, а значит, в будущем у не-
го непременно возникнут проблемы 
с въездом. В результате после прибы-
тия к точке задержания представите-
лей российского консульства поли-
ция все-таки приступила к провер-
ке документов пассажиров. На месте 
сделать это с присущей французской 
полиции «эффективностью» не уда-
лось, а потому всех пассажиров авто-
буса задержали на 24 часа и отправи-
ли на опознание на «место преступ-
ления» — в Марсель. Как заявил ми-
нистр иностранных дел Франции 
Бернар Казнёв, «проводится поли-
цейская операция по аресту пример-
но 40 фанатов, которые, возможно, 
принимали участие в инцидентах в 
Марселе». Еще он сказал, что в рас-
поряжении властей имеются фото- и 

видеодоказательства и в случае, если 
задержанные будут опознаны как за-
чинщики беспорядков, их ждет де-
портация. Александр Шпрыгин меж-
ду тем уверен, что полиция уже поня-
ла: взяла не тех.

Вчера, видимо, сам того не желая, 
антифранцузскую сторону занял 
глава службы безопасности сборной 
Уэльса Уэйн Нэш. Ни в коем случае 
не оправдывая действий зачинщи-
ков беспорядков, Нэш выдал весьма 
интересную информацию, о том, что 
российские власти заранее уведоми-
ли французские о том, что в Марсель 
едут хулиганы, и предоставили до-
статочно информации, для того что-
бы принять профилактические ме-
ры. Этого, понятно, сделано не было.

Александр Шпрыгин со своим за-
жатым в каком-то тесном переулке 
автобусом делал рейтинги всем бо-
лее или менее крупным француз-
ским и нефранцузским каналам. 
Эти кадры обязательно сопровожда-
лись обещаниями полицейских чи-
нов разного уровня не допустить по-
вторения марсельского конфуза, а в 
Лилле и Лансе — взяться за дело все-
рьез. В этот раз, как уверяют влас-
ти, сотрудники полиции будут нахо-
диться внутри стадионов. Сектора 
наконец обещают надежно изоли-
ровать друг от друга. Досмотр на вхо-
де будет проводиться не поверхност-
ный, как в Марселе, а настоящий.

Он, кстати, уже суровый. На вхо-
де на стадион Pierre-Mauroy, как вы-
яснилось, отнимают, скажем, элек-
тронные сигареты. «В ведро. Только 
в мусорное ведро!» — отрезал секью-
рити, услышав просьбу о пощаде от 
парня, собиравшегося с помощью 
безобидного прибора смягчить по-
следствия от запрета на курение на 
территории, прилегающей к арене.

А туда, на эту территорию, уже 
въезжал автобус сборной России, к 
которому, в отличие от того, что за-
стрял в Канне, относились со всем 
возможным пиететом — солидный 
эскорт, машины с мигалками.

Перед матчем со Словакией на 
обязательную пресс-конференцию 
вместе с тренером Леонидом Слуц-
ким пришел форвард Артем Дзюба, 
который сказал, что болельщикам 
«нужно быть разумнее» и что ему не-
понятна реакция английских СМИ 
на все происходящее: «Как будто их 
фанаты — святоши…»

И Слуцкому пришлось говорить не 
столько о футболе, сколько об около-
футболе. О том, что ни он, ни его игро-
ки не в курсе, что творится на улицах. 
А вот на стадионе они слышат, как чу-
жие фаны освистывают российский 
гимн и адресуют футболистам про-
тивника разные оскорбительные же-
сты: «Это разве нормально?»

Про футбол больше рассказала 
коротенькая открытая трениров-

ка российской сборной. На ней од-
на из команд полностью состояла 
из игроков, вышедших в стартовом 
составе на матч с Англией. В общем, 
похоже, что больших изменений в 
сборной сегодня не будет, если бу-
дут хоть какие-то.

Наставник словаков Ян Козак дол-
жен был считать себя счастливым че-
ловеком, поскольку у него-то спро-
сить про фанатские беды было нече-
го. Он делился впечатлениями не о 
марсельских ЧП, а об игре. В частно-
сти, об игре сборной России: «Ком-
пактная, с быстрым переходом от 
обороны к атаке, с быстрым опуска-
нием вниз. Классная, организован-
ная игра». И не очень понятно было: 
неужели Козак имеет в виду матч с 
англичанами? Впечатления от игры 
в нем сборной России были несколь-
ко иными. Скорее его определения 
идеально подходили к действиям 
сборной болельщиков сборной Рос-
сии на улицах Марселя и на стадио-
не Velodrome. Вот они точно быстро 
переходят от обороны к атаке и нао-
борот. И эти переходы, судя по всему, 
еще нескоро забудутся.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти, Лилль

Полиция Лилля подготовилась 
к приезду российских  
и английских болельщиков    
ФОТО REUTERS

В матче против словаков  
в составе сборной России  
по сравнению со встречей  
с англичанами изменений,  
скорее всего, не будет    
ФОТО AP

ВНЕ ИГРЫ

Полиция пресекла столкновения 
болельщиков в Лилле
Полиция Лилля пресекла столкновения между болельщи-
ками из России, Уэльса и Англии в центре города. 

Британские болельщики, прибывшие в Лилль, прово-
цируют россиян, которые не поддаются на провокации. 
Полиция произвела ряд задержаний, национальность за-
держанных не сообщается. В данный момент ситуация в 
центре Лилля стабильная. 

Как сообщается в микроблоге Sky Sports в Twitter, во 
вторник в Лилле были задержаны два российских болель-
щика. «Р-Спорт»

Зепп Блаттер был свидетелем 
фальсификации
Бывший президент международной федерации футбола 
(FIFA) Йозеф Блаттер заявил, что был свидетелем фальсифи-
кации при проведении жеребьевки одного из европейских 
кубковых турниров. «Я видел это собственными глазами. 
Это было похоже на обман и происходило во время жере-
бьевки одного из европейских кубковых турниров. Это бы-
ло для итальянской команды. Тогда шары идентифициро-
вались по степени нагревания или охлаждения. Я был это-
му свидетель»,— сказал экс-глава FIFA, которого цитирует 
Blick со ссылкой на аргентинскую газету La Nacion. «Я ни-
когда не принимал участия ни в чем подобном. Другие пре-
зиденты — да, но я был чист до конца. Я никогда не нару-
шал законов, и моя совесть чиста»,— добавил Зепп Блаттер. 
UEFA отреагировал на заявления господина Блаттера, на-
звав их абсурдными. Об этом сообщает британское издание 
Telegraph. «Р-Спорт»

Дунга уволен с поста главного тренера  
сборной Бразилии
Дунга уволен с поста главного тренера сборной Бразилии 
по футболу после провального выступления команды на 
Кубке Америки-2016, сообщается на официальном сайте 
Конфедерации футбола Бразилии. Сборная Бразилии под 
руководством Дунги на Кубке Америки впервые с 1987 года 
не смогла выйти из группы. Пятикратные чемпионы мира 
сыграли вничью (0:0) с Эквадором, разгромили Гаити (7:1) и 
проиграли Перу (0:1). 

Дунга второй раз в карьере возглавил сборную Бразилии 
в июле 2014 года, сменив на посту главного тренера коман-
ды Луиса Фелипе Сколари. «Р-Спорт»

Златан Ибрахимович договорился  
с «Манчестер Юнайтед»
Нападающий сборной Швеции Златан Ибрахимович до-
стиг предварительной договоренности по условиям кон-
тракта с «Манчестер Юнайтед» и станет игроком англий-
ского клуба после чемпионата Европы-2016, сообща-
ет ESPN. 34-летний форвард ранее объявил, что покида-
ет французский «Пари Сен-Жермен» по окончании сезо-
на-2015/16. В настоящее время Ибрахимович вместе со 
сборной Швеции находится во Франции на Евро-2016. В 
первом туре его команда сыграла вничью — 1:1 — со сбор-
ной Ирландии. 

Сообщается, что подписание Златаном Ибрахимовичем 
однолетнего контракта с «Манчестер Юнайтед» затянулось 
из-за некоторых пунктов соглашения. «Р-Спорт»

ГРУППА F

Венгро-Австрия
Победители сборной России начали чемпионат с поражения

Турнир в группе F открылся веселым 
матчем, в котором считавшиеся од-
ними из теневых фаворитов чемпи-
оната Европы австрийцы, пропустив 
гол в начале второго тайма, а вскоре 
после него оставшись в меньшинст-
ве, уступили — 0:2 — венграм.

Из двух соперников в этом матче по-
выше котировались австрийцы, кото-
рые в квалификации, как известно, вы-
ступали в группе со сборной России и 
обошли ее, дважды победив, но основ-
ное внимание телевизионщиков пе-
ред его началом было приковано к их 
соперникам. Во-первых, камеры иска-
ли на трибунах уже успевший превра-
титься в интернет-хит баннер, изготов-
ленный венгерскими болельщиками: с 
него очаровательно улыбалась(ся) Кон-
чита Вурст. Венгры явно принадлежали 
к числу тех, кто думал, что ее (или его) 
образ страну-соседку не красит. Во-вто-
рых, камеры нацеливались на лысо-
го мужика в классических для России 
1990-х, то есть чуть мешковатых и рас-
тянутых серых трениках. Этот человек 
— вратарь Габор Кирай — уже вошел в 
историю чемпионатов Европы, просто 
попав в стартовый состав. В 40 лет он 
стал самым возрастным их участником, 
обойдя между прочим великого немца 
Лотара Маттеуса.

А совсем скоро Кирай очутился в объ-
ективе по другой причине. Австрий-
цы, как и положено фаворитам, откры-
ли матч чем-то вроде штурма и итогом 
его был классный удар их лидера Дави-
да Алабы. За такие — плотные, с пары 
десятка метров — удары его во многом 
и обожают болельщики «Баварии». Этот 
был хорош. И полет Кирая, оказавшего-
ся неожиданно прыгучим для своих лет, 
ничем венграм помочь, конечно, уже не 
мог. Но мяч стукнулся в стойку.

Потом уже Габор Кирай выручил вен-
гров, когда не менее плотно, чем Алаба, 
приложился по мячу Златко Юнузович. 
Но до этого эпизода был довольно дол-
гий отрезок, по ходу которого робкие на 
первых порах венгры, давненько не иг-
равшие в элитных турнирах, выглядели 
вполне на уровне — тонкий пас, четкий 
ритм. Примерно в этом стиле, ну чуть по-
четче, разумеется, действовали накану-
не против чехов испанцы.

Австрийцы долго не могли по-насто-
ящему поднять голову. А подняли ее 
лишь после выстрела Юнузовича и по-
двига Кирая. Вслед за ним им удалась 
еще одна атака — очень красивая. Ее 
героем был Марко Арнаутович, сделав-
ший скидку партнеру пяткой, а через 
секунду влетевший в штрафную, что-
бы опасно прострелить, антигероем — 
Мартин Харник, не сумевший на скоро-
сти переправить прострел в сетку: запу-
тался в собственных ногах.

Впрочем, последнее слово в первом 
тайме осталось за венграми. После пе-
рехвата в центре поля они организова-
ли впечатляющий по темпу выпад. За-
вершал его Балаж Джуджак, которого 
должны неплохо помнить в России — 
допустим, поклонники «Динамо». Полу-
защитник вывалился на ворота Роберта 
Альмера справа и грамотно послал мяч 

в дальний угол. Меткости Джуджаку, од-
нако, не хватило.

А в перерыве возле стадиона телеви-
зионщики интервьюировали еще одно-
го известного футбольного персонажа, 
потрудившегося на благо российского 
футбола,— хорватского тренера Славе-
на Билича, когда-то руководившего «Ло-
комотивом». И Билич признавался, что 
венгры ему понравились: «Классный, 
организованный, умный футбол». Ав-
стрийцы Славену Биличу, как выясни-
лось, не понравились совершенно: иг-
рают исключительно через Алабу, а если 
у него не получается, то не получается и 
у всей команды. Он ставил не на фавори-
тов, а на аутсайдеров.

И венгры лестный прогноз после пере-
рыва принялись оправдывать. Им пона-
добилось чуть больше четверти часа, что-
бы открыть счет. Привела к голу резкая, 
на скорости перепасовка между Ласло 
Кляйнхайслером и Адамом Шалаи. Аль-
мер кинулся на Шалаи, но было слишком 
поздно — тот, вытянувшись струной, про-
ткнул мяч рядом с голкипером.

А вскоре положение австрийцев 
превратилось в катастрофическое. Они 
навалились на венгров, вынудили их 
прижаться к воротам и даже сами за-
били гол. Беда заключалась в том, что 
судья Клеман Турпен его моментально 
отменил. И не просто отменил, а еще и 
дал желтую карточку за фол против Та-
маша Кадара Александару Драговичу. У 
Драговича она была второй. Австрий-
ский футболист вяло пытался доказать 
арбитру, что свалил оппонента, не имея 
злого умысла, но, кажется, сам пони-
мал бессмысленность своих усилий, и 
так толком и не поспорив, понуро по-
брел к скамейке запасных.

Случаи, когда команда, оставшая-
ся в меньшинстве, вдруг обнаружива-
ет какие-то скрытые ресурсы и, напро-
тив, играет лучше, чем до удаления, в 
футболе не такая уж редкость. Но вче-
рашний матч был не из этой категории. 
Нельзя сказать, будто бы, потеряв Дра-
говича, австрийцы опустили руки. Но 
факт, что после удаления об их преиму-
ществе — хотя бы формальном — речь 
уже не шла.

Венгры вскоре чуть не отличились 
второй раз. Кристиан Немет пробил 
очень неплохо и заставил Альмера на-
прячься. А в концовке вратарь спасти 
австрийцев уже никак не мог. Сборная 
Венгрии развернула идеальную — в две 
передачи — контратаку от своей штраф-
ной, а увенчала ее аккуратная подсечка 
мяча над Альмером в исполнении вы-
шедшего на замену Золтана Штибера.

Алексей Доспехов

Полузащитник сборной Венгрии 
Золтан Штиебер (№18)  
забивает второй мяч в ворота  
сборной Австрии    ФОТО REUTERS

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ

Первый тур
Австрия—Венгрия 0:2
Салаи, 62; Штибер, 87.
Австрия: Роберт Альмер — Флориан Кляйн, Кристиан 
Фукс, Александар Драгович, Мартин Хинтереггер — 
Давид Алаба, Юлиан Баумгартлингер, Златко Юнузович 
(Марсель Забитцер, 60), Мартин Харник (Алессандро 
Шопф, 78) — Марко Арнаутович, Марк Янко (Рубин 
Окоти, 65).
Венгрия: Габор Кирай — Аттила Фиола, Тамаш Кадар, 
Ричард Гузмич, Адам Ланг — Адам Надь, Ласло Кляйн-
хайслер, (Золтан Штибер, 79), Балаж Джуджак — Золтан 
Гера, Адам Салаи (Тамаш Пришкин, 69), Кристиан 
Немет (Адам Пинтер, 89).
Предупреждения: Драгович, 33 — Немет, 80. Удале-
ние: Драгович, 66 (2 ж. к.).
Судья: Клеман Турпен (Франция).
14 июня. Бордо, стадион Matmut Atlantique.
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